
 

 

Miércoles 29 de Noviembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
EF Meet Point (Publicidad) 

(2023-11-29, Publicidad, El Financiero, . 5)  

El presidente de la Comisión de Infraestructura del CCE, Francisco Solares Alemán, participó 
en un foro virtual sobre la reconstrucción de Guerrero tras el sismo de 2017. Solares Alemán 
destacó la importancia de la infraestructura para el desarrollo económico, social y turístico de la 
región. También mencionó la necesidad de una mayor inversión en infraestructura en Guerrero, 
así como la importancia de la colaboración entre el gobierno y el sector privado. Por su parte, el 
presidente del Consejo de Cámaras industriales y Empresariales de Guerrero, Julián Urióstegui 
Carbajal, destacó la importancia de la infraestructura para el desarrollo económico de la región. 
Santos Ramírez Cuevas, Secretario de Turismo de Guerrero, también participó en el foro. 
 
Pemex lleva más de un sexenio con adeudos a proveedores de Tamaulipas, afirma la IP 

(2023-11-28, Redacción, Vnexplorer CDMX (sitio), )  

El sector privado en el sur de Tamaulipas reporta adeudos a proveedores de Petróleos Mexicanos 
(Pemex) desde hace más de seis años. Al menos 20 empresas locales esperan el pago de 
deudas pendientes, a pesar de algunas liquidaciones realizadas. Benito Torres Ramírez, 
presidente del Clúster de Petróleo, Energía y Gas (Cepegas), atribuye la situación a la falta de 
recursos para liquidar los pasivos. Los problemas comenzaron durante la administración de 
Enrique Peña Nieto y se complicaron con la llegada de Andrés Manuel López Obrador. Francisco 
Solares Alemán, titular de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC), 
mencionó que ha habido interés en cubrir los pendientes, pero en cantidades menores. Las 
empresas afectadas son principalmente proveedoras de servicios de mantenimiento y mano de 
obra para Pemex. 
 
Entrega En Concreto el Premio Lideres de la Industria 

(2023-11-28, Galo Ramírez, En Concreto (Sitio), )  

Grupo En Concreto, un medio de comunicación especializado en el sector vivienda e inmobiliario, 
ha reconocido a mujeres y hombres destacados en la industria por su liderazgo, ideas e 
innovaciones. Entre los premiados se encuentran Mariel Zúñiga, directora de En Concreto, quien 
ha trabajado para reconocer la labor y la importancia de las mujeres en el sector de la 
construcción e inmobiliario, y Francisco Solares, presidente de CMIC Nacional, quien agradeció 

el premio en nombre de la organización. Otros galardonados incluyen a Carlos Martínez, director 
del Infonavit, Gerardo Mendizábal, VP de hipoTK, y Laura Zazueta, presidenta de la AMPI, Ciudad 
de México. 
 
Quintana Roo, el tercer estado con mayor presupuesto para obras: CMIC 
(2023-11-28, Redacción, CMIC MX (sitio), )  

El presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Francisco Solares Alemán, informó que Quintana Roo ha recibido una asignación de alrededor 
de 47 mil millones de pesos en infraestructura, convirtiéndose en el tercer estado con mayor 
asignación a nivel nacional. Sin embargo, para el 2024, se espera una reducción en el 
presupuesto de aproximadamente 200 mil millones de pesos. Aunque no se ha revelado cuánto 
se asignó a cada estado, se espera que las obras se centren en temas de agua potable, 
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alcantarillado y de carácter social, incluyendo pavimentaciones. Además, se espera que las obras 
se financien en un 20% con fondos públicos y un 80% con inversión privada. 
 
A Tren Maya y Dos Bocas, el mayor gasto para obra 
(2023-11-28, Redacción, CMIC MX (sitio), )  

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) ha señalado que entre 2018 y 
2024 se habrán destinado más de un billón de pesos a las obras prioritarias del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, con la refinería Olmeca y el Tren Maya absorbiendo el 90% de este 
capital. El proyecto de Dos Bocas, Tabasco, es el que más capital absorberá durante este 
sexenio, con un 55.9% del total. Francisco Solares, presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), ha destacado la necesidad de una mayor inversión en 
infraestructura, especialmente en proyectos de transporte de agua para satisfacer las 
necesidades de las ciudades en crecimiento. Miguel Labardini, socio de la consultora Marcos y 
Asociados, Infraestructura y Energía, ha señalado la necesidad de construir unidades de 
almacenamiento de combustible para aumentar la capacidad actual de tres días a 90 días, como 
en Estados Unidos. Gene Towle, socio director de Softec, ha destacado la falta de oferta de 
viviendas de interés social y media durante la administración de López Obrador. 
 
Reconocen a Director de Ruba como Desarrollador del Año en el 'Premio Líderes de la 
Industria En Concreto' 
(2023-11-28, Redacción, CMIC MX (sitio), )  

El director general de Ruba, Jesús Sandoval Armenta, fue reconocido como Desarrollador del 
Año en el Premio Líderes de la Industria En Concreto 2023. Además, Francisco Solares, 
presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, fue reconocido 
como Líder de la Construcción. Ruba, con sede en Ciudad Juárez, Chihuahua, es una de las dos 
principales desarrolladoras de vivienda en México, con presencia en 16 plazas de 12 estados del 
país. 

CONSTRUCCIÓN 
 
Definirán contrarreloj el futuro de la ciudad 

(2023-11-29, Aabye Vargas, El Sol de México, . 19)  

Los diputados de la Ciudad de México discutirán más de 30 adecuaciones a los planes de 
desarrollo urbano de la ciudad para los próximos 20 años. Las adecuaciones incluyen precisiones 
en la zonificación en suelo de conservación y rural, así como respeto a territorios de pueblos y 
barrios originarios. Los planes también incluyen conceptos de igualdad de género, equidad, 
inclusión y atención a las olas de calor. El diputado Víctor Hugo Lobo espera que las 
adecuaciones sean aprobadas en comisiones este jueves y en el pleno el próximo martes. Sin 
embargo, la diputada Gabriela Salido ha señalado que hay muchas inconformidades y rechazos 
de expertos, colonias, pueblos originarios y técnicos medioambientales. Armando Rosales, doctor 
en Estudios Ambientales, advierte que el programa no actualiza las zonas de conservación y 
prohíbe la construcción de megaproyectos sin especificar la palabra, lo que podría afectar nuevos 
proyectos de vivienda social. El Programa de Ordenamiento y Planeación ha sido rechazado por 
más de 25,000 firmas de pueblos y barrios originarios. 
 
Brújula Económica // Economía Mexicana continúa creciendo 

(2023-11-29, Arturo Vieyra, La Razón de México, . 20)  
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La economía mexicana ha superado las expectativas, con un crecimiento del PIB de 1.1% en el 
tercer trimestre, lo que apunta a un crecimiento anual cercano al 3.4%. A pesar de las condiciones 
adversas, como la desaceleración del mercado manufacturero de Estados Unidos y una política 
monetaria restrictiva, la economía ha crecido más rápido de lo esperado. Esto se debe en parte 
a las políticas públicas que han fortalecido el mercado interno, impulsando el consumo y la 
inversión, incluyendo proyectos de infraestructura y transporte. Sin embargo, mantener este ritmo 
de crecimiento será desafiante, dada la estabilidad macroeconómica, la desaceleración de 
Estados Unidos y la necesidad de aumentar la productividad. Además, México necesita 
aprovechar las oportunidades del nearshoring y atraer más inversiones locales y extranjeras, así 
como abordar la inseguridad y fortalecer el Estado de derecho. 
 
Hacia una economía del agua 

(2023-11-29, Francisco X. Diez Marina, 24-Horas.mx (Sitio), )  

La sequía en México, que afecta a más del 71.5% del territorio, pone en peligro la economía y el 
auge del nearshoring, con miles de millones de dólares en inversión y empleos en riesgo. La falta 
de agua también se debe a un mal uso del recurso, con el 76% destinado a la agricultura, que 
solo aporta el 3.5% del PIB. Para superar el rezago actual, se requiere una inversión pública y 
privada equivalente al 1.3% del PIB durante 10 años. Se necesita una colaboración más efectiva 
entre los gobiernos y el sector privado para garantizar el abastecimiento de agua a todos los 
sectores económicos. 
 
Renovar o comprar un #inmueble nuevo 

(2023-11-29, Redacción, Style and Leisurenews QRO (Sitio), )  

La industria inmobiliaria se enfrenta a desafíos críticos como el cambio climático y la urbanización 
acelerada. Ante esto, cada vez más personas consideran la opción de renovar propiedades 
existentes en lugar de adquirir una nueva. Alan Valadez, Director Creativo de Diagrama 
Arquitectos en Levy Holding, destaca que esta tendencia, inicialmente ligada a la sostenibilidad 
y la preservación del patrimonio histórico y cultural, ahora responde a la búsqueda de una mejor 
calidad de vida. La oferta de viviendas nuevas suele ser mayor en la periferia, donde la 
infraestructura no siempre se adapta a las necesidades de los nuevos propietarios. La elección 
entre renovar una propiedad existente o comprar una nueva va más allá de una transacción 
inmobiliaria, ya que impacta en la calidad de vida y en la identidad del hogar. 
 
Beneficiamos a población de Cananea con acciones de educación y del Plan de Justicia: 
Alfonso Durazo 

(2023-11-29, Redacción, Mundo Real (sitio), )  

El gobernador Alfonso Durazo Montaño ha supervisado los avances del Plan de Justicia para 
Cananea, que incluye mejoras en infraestructura urbana, vivienda, educación y programas 
sociales. Durante su visita, Durazo inauguró el proyecto Minera III, que proporcionará servicios 
básicos de agua potable, alcantarillado sanitario y energía eléctrica a 323 predios, beneficiando 
a 123 familias de trabajadores mineros. El gobernador enfatizó la importancia de la vivienda como 
prioridad en su gobierno, y destacó los resultados del Plan de Justicia, que incluyen una inversión 
de alrededor de 200 millones de pesos en beneficios sociales. Durazo también entregó 212 becas 
a estudiantes y beneficiarias del programa Niñas Adelante. 
 
Se actualizará marco normativo en construcción para la renovación de Acapulco: SDUyOP 
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(2023-11-29, Redacción, Enterado GUE (sitio), )  

La secretaria de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Ordenamiento Territorial de Guerrero, Irene 
Jiménez Montiel, presentó el informe de las obras públicas realizadas por la administración 
estatal. Destacó la formulación del Programa de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano 
del Estado, así como el avance en la actualización del Plan Estatal de Desarrollo Urbano. Se 
resaltó el progreso en la formulación de Planes Municipales de Desarrollo Urbano en diversas 
ciudades y regiones. Se concluyeron 237 obras en proceso en 2022, con una inversión de 846 
millones 153 mil pesos, destinados a 302 obras. Se prevé una inversión de 966 millones 130 mil 
663 pesos para 354 obras al cierre de 2023. Se destacó la inversión en espacios urbanos, 
infraestructura carretera, revitalización de espacios públicos, proyectos culturales y comerciales. 
Además, se mencionó la inversión en la Comisión de Infraestructura Carretera y Aeroportuaria 
del Estado de Guerrero y la Comisión de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento del Estado 
de Guerrero. 
 
ENTREGA GOBERNADOR APOYOS EN CANANEA 

(2023-11-29, Redacción, Expreso SON (sitio), )  

El gobernador Alfonso Durazo Montaño visitó Cananea, supervisando el Plan de Justicia del 
municipio y la rehabilitación de la calle Juárez y la modernización de la Plaza Juárez. Además, 
dio inicio al proyecto Minera III, que proporcionará infraestructura básica de servicios a 123 
familias. Durazo Montaño también entregó becas a estudiantes del Instituto Tecnológico Superior 
de Cananea y del programa Niñas Adelante. El alcalde de Hermosillo, Antonio Astiazarán 
Gutiérrez, anunció que no aumentará el impuesto predial en el próximo año, aprobado por el 
Cabildo. También se aprobó el nombre del arquitecto Gustavo Aguilar Beltrán para el próximo 
paso a desnivel de la Américas y Luis Encinas. Un sismo de 4.9 grados se registró al norte de 
Empalme, sin daños reportados. El presidente Andrés Manuel López Obrador propuso la creación 
de un tribunal para revisar la actuación de los jueces como parte de su plan de reforma al Poder 
Judicial. 
 
Ayuntamientos deben asumir su responsabilidad con respecto al crecimiento urbano: PC 

(2023-11-29, Giovanny Urenda, El Sol de Tijuana (sitio), )  

El coordinador estatal de Protección Civil, Salvador Cervantes, enfatizó la importancia de que los 
municipios regulen el crecimiento urbano y la construcción de viviendas en áreas de riesgo, como 
lo establece la Ley General de Protección Civil de 2012. Los atlas de riesgo municipales son una 
herramienta esencial para determinar dónde se puede construir y bajo qué condiciones. 
Cervantes recordó que Tijuana tiene condiciones de deslizamientos debido a su tipo de suelo y 
conformación geológica. La Ley General de Protección Civil establece que la construcción de 
viviendas e infraestructura en zonas de riesgo es un delito grave, y exige que los tres niveles de 
gobierno tomen medidas de mitigación y prevención en estas áreas. 
 
Si las paredes hablaran... dirían que Cemex desarrolló el "concreto que habla" 

(2023-11-29, Redacción, Semanario de Opinión OAX (sitio), )  

La empresa de construcción Cemex ha desarrollado un concreto interactivo que permite 
identificar qué tipo de concreto se utilizó en una obra. Esta innovación, desarrollada por el Centro 
de Innovación y Desarrollo de Cemex, utiliza un escáner para diferenciar entre diferentes tipos 
de concreto, emitiendo sonidos diferentes para cada tipo. Esto ayuda a evitar el uso de productos 
falsificados y permite a los usuarios personalizar los mensajes de los concretos utilizados en sus 
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proyectos. Esta innovación tiene el potencial de mejorar la seguridad, durabilidad y creatividad 
en la industria de la construcción. 
 
Dormir bien para trabajar mejor, las empresas apuestan por el descanso de sus equipos 

(2023-11-29, Redacción, Desde Puebla PUE (Sitio), )  

El 37% de los trabajadores mexicanos experimenta somnolencia en el trabajo, una cifra que 
aumenta al 57% para los trabajadores de alimentos y al 42% para los de la industria de la 
construcción. La falta de sueño afecta la cognición, la toma de decisiones, la productividad y la 
capacidad de manejar el estrés, lo que puede llevar a un mayor absentismo laboral y una 
disminución de la eficacia y cumplimiento de metas empresariales. Para contrarrestar estos 
efectos, Affor Health sugiere estrategias como educación y sensibilización sobre la importancia 
del sueño, acceso a especialistas de la salud, promoción de un ambiente de trabajo saludable y 
programas de descanso. 
 
Obra pública en Guerrero con orden y transparencia: Irene Jiménez 

(2023-11-29, Redacción, Diario de Zihuatanejo GRO (sitio), )  

La secretaria de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Ordenamiento Territorial de Guerrero, Irene 
Jiménez Montiel, compareció en el Congreso del estado para informar sobre el progreso de la 
obra pública en el estado. Destacó la formulación del Programa de Ordenamiento Territorial y 
Desarrollo Urbano del Estado, que actualizó el Plan Estatal de Desarrollo Urbano después de 
más de 40 años. También se resaltó el progreso en la formulación de Planes Municipales de 
Desarrollo Urbano y Vivienda, beneficiando a diversas ciudades y regiones. Se concluyeron 237 
obras en proceso en 2022, con una inversión de 846 millones de pesos, y se prevé una inversión 
de 966 millones de pesos para 354 obras en 2023. Se destacó la inversión en espacios urbanos, 
infraestructura carretera, revitalización de espacios públicos, proyectos culturales y comerciales, 
así como las iniciativas para mejorar la administración pública, promover el deporte y conservar 
el patrimonio cultural del estado. Además, se informó sobre las inversiones en infraestructura 
carretera y agua potable. Se mencionó que se actualizará el marco normativo en edificación y 
construcción para la renovación de Acapulco. 
 
Paso de Otis dañó 280 mil casas en Acapulco 

(2023-11-29, Redacción, Información Center CDMX (sitio), )  

El huracán Otis ha causado graves daños en la infraestructura y viviendas de Acapulco, afectando 
a alrededor de 280,000 hogares. Además, se han reportado cortes de energía y problemas de 
abastecimiento de agua. Las autoridades locales y organismos de protección civil están 
trabajando para restablecer los servicios básicos y brindar apoyo a los afectados. Se hace un 
llamado a la solidaridad y apoyo de la comunidad para ayudar en la recuperación de la zona. 
 
Grúas más pequeñas para construir turbinas más grandes 

(2023-11-29, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio), )  

La empresa DWLS ha desarrollado un nuevo sistema de elevación para la industria de la 
construcción que promete ser más seguro y económico que los métodos tradicionales. El sistema 
DWLS utiliza una grúa de 300 toneladas de capacidad para montar turbinas con alturas de torre 
de hasta 165 metros, lo que ahorra tiempo y dinero en comparación con las grúas de 1,000 
toneladas utilizadas actualmente. Además, el sistema DWLS reduce los costos de transporte y 
logística, ya que se requiere un 30% menos de camiones y menos cargas autorizadas. El sistema 
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está siendo desarrollado por un equipo de expertos en la industria de la construcción, incluyendo 
al veterano de 40 años Danny Davis y al gerente general Jim Hopkins. Se espera que las pruebas 
de campo del sistema DWLS comiencen en 2024. 
 
¿Cómo pueden las empresas constructoras poner orden en cadenas de suministro 
complejas utilizando la tecnología? 

(2023-11-29, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio), )  

La industria de la construcción se enfrenta a desafíos económicos, como altas tasas de interés y 
una inflación persistente. Sin embargo, la investigación de YardLink sobre la cadena de 
suministro revela ineficiencias que pueden solucionarse, a diferencia de la inflación. Por ejemplo, 
las empresas de construcción dedican mucho tiempo y personal a revisar cotizaciones de 
múltiples proveedores, lo que podría simplificarse. Además, las comunicaciones entre 
contratistas y subcontratistas a menudo son ineficientes, lo que lleva a malentendidos y retrasos. 
El uso de tecnología heredada también contribuye a la ineficiencia. Para superar estos desafíos, 
las empresas deben adoptar herramientas digitales e innovación, lo que puede reducir los costos 
de la cadena de suministro y mejorar la eficiencia. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Preocupa a apps impuesto de 2% 

(2023-11-29, Laura Arana, El Universal, . 21)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX), junto con otras 
organizaciones y plataformas digitales como DiDi, Rappi y Uber Eats, expresaron su 
preocupación por un posible fallo en contra de un amparo promovido por el cobro de 2% sobre 
comisiones de las plataformas digitales de entrega y reparto a domicilio en la Ciudad de México. 
Este cobro, estipulado en el Código Fiscal de la Ciudad de México, es considerado 
discriminatorio, discrecional y dañino para los usuarios, según las organizaciones. Sin embargo, 
la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación falló a favor del amparo, lo que 
fue celebrado por COPARMEX. 
 
Opinión Coparmex // Con la salud no se juega, Presidente 

(2023-11-29, Carlos Villaseñor, Excélsior, . 21)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) es una organización 
empresarial que representa los intereses de los empleadores en México. En una reciente opinión, 
el Vicepresidente Nacional de Finanzas de COPARMEX criticó la construcción de una 
Superfarmacia Nacional por parte del gobierno federal, argumentando que la obra es costosa, 
apresurada y opaca. A pesar de la promesa de resolver el desabasto de medicamentos, la 
construcción de la Superfarmacia Nacional podría costar a los mexicanos alrededor de dos mil 
millones de pesos. El autor cuestiona la falta de un plan de negocios claro y transparente, y 
sugiere que la construcción de un megaalmacén centralizado puede no ser la solución más 
eficiente ni rentable. El autor también destaca que, a pesar de la promesa de un sistema de salud 
similar al de Dinamarca, en cinco años de gestión federal, no es probable que se instaure un 
sistema similar en menos de un año. 
 
CCE lanza Unidos por Ellos Hoteleros buscan muebles y materiales en países de Asia 

(2023-11-29, Roberto Valadez, Milenio Diario, . 1,20)  

La industria hotelera de Acapulco, afectada por el huracán Otis, está recurriendo a proveedores 
asiáticos para obtener los insumos y equipos necesarios para su rehabilitación, según el director 
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de Leisure Partners, John McCarthy. Los tiempos tradicionales de entrega del mobiliario de 
empresas de alojamiento es de tres a cuatro meses, pero se requiere acortar ese lapso. Por ello, 
los hoteleros están buscando firmas de China, Taiwán y Vietnam para cubrir la demanda de 
mobiliario. El director general del Consejo Coordinador Empresarial (CCD), Jorge Juraidini, 
reiteró el compromiso de ayudar a la reconstrucción de Acapulco, destacando la decisión de 
realizar el Tianguis Turístico y la Convención Bancaria en abril próximo en el puerto. 
 
Apps de comida acusan un trato discriminatorio 

(2023-11-29, 24 Horas, 24 Horas, . 17)  

Las plataformas digitales y cámaras empresariales, como Coparmex, Canirac y Concamin, 
emitieron un pronunciamiento conjunto en protesta por la posible cancelación de un amparo que 
les obliga a pagar un impuesto del 2% sobre sus comisiones. Las plataformas acusan un trato 
discriminatorio por parte de las autoridades y argumentan que la decisión de avanzar con la 
cancelación del amparo es discrecional y afectará el bolsillo de los consumidores. Además, 
advierten que esta medida impactará negativamente a pequeños comercios y restaurantes, así 
como a miles de repartidores de las aplicaciones. Las plataformas firmantes, incluyendo Rappi, 
Ubereats y Didi Food, sostienen que el impuesto genera una competencia desigual en el 
mercado. 
 
Garantizado pago de aguinaldos: IP 

(2023-11-29, Redacción, El Diario de Ciudad Victoria TAMPS (Sitio), )  

El presidente local de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Miguel 
Mansur Pedraza, aseguró que todas las empresas formales garantizan el pago de aguinaldo en 
tiempo y forma. Aunque algunas empresas aún no se han recuperado completamente de la 
pandemia, Mansur Pedraza afirmó que nadie se quedará sin esta prestación. Sin embargo, no 
descartó que algunas empresas puedan recurrir a créditos bancarios para cubrir el pago del 
aguinaldo. Mansur Pedraza señaló que los intereses de estos créditos son de entre el 11% y el 
12% anual, lo que considera una opción viable para los empresarios. 
 
Pide CCEL mejorar la seguridad en León 

(2023-11-29, Jessica de la Cruz, Zona Franca GTO (Sitio), )  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial de León (CCEL), Roberto Novoa Toscano, 
ha solicitado al gobierno municipal y estatal que realicen los cambios necesarios para mejorar la 
seguridad. Novoa Toscano hizo esta petición tras el asesinato de Adolfo Enríquez Vanderkam, 
un empresario local, el cual ha generado preocupación en la comunidad empresarial. El líder 
empresarial afirmó que el sector empresarial está dispuesto a colaborar con las autoridades para 
garantizar la seguridad. 
 
Espera IP convocatoria para integrar fideicomiso del ISN 

(2023-11-29, Redacción, Capital Coahuila COAH (sitio), )  

La Unión de Organismos Empresariales de la Región Sureste espera la convocatoria del 
Congreso del Estado para integrar el fideicomiso del Impuesto Sobre Nómina (ISN). La lista de 
los interesados en participar incluye a 15 empresarios, entre ellos Roberto Cabello, presidente 
de Coparmex; Alejandro Pepi, presidente de Canaco Saltillo; y Raúl Garza de la Peña, 
vicepresidente de la Cámara de la Propiedad Inmobiliaria de la región. El fideicomiso del ISN, 
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que se suma al del 2% manejado por el gobierno estatal, destinará el 0.8% a infraestructura y el 
0.2% a obras sociales. 

 
TREN MAYA 

 
¿Listo para subirte al Tren Maya? Venta de boletos iniciará este 1 de diciembre 

(2023-11-29, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El Gobierno Federal de México anunció que la venta de boletos para el Tren Maya comenzará el 
1 de diciembre, con la inauguración del primer tramo programada para el 15 de diciembre de 
2023. El tren recorrerá 41 municipios en Chiapas, Campeche, Tabasco, Yucatán y Quintana Roo. 
El director general del Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, confirmó que el tramo tres, que 
abarca 159 kilómetros desde Calkiní hasta Izamal, está casi terminado y se espera una velocidad 
de 160 kilómetros por hora. Los boletos para el Tren Maya costarán entre 150 y 400 pesos, 
dependiendo de la distancia recorrida. Con la inauguración, se pondrán en funcionamiento seis 
trenes. 
 
Tren Maya, oportunidad para detonar turismo en Yucatán: Canaco 

(2023-11-29, Ilse Becerril, El Economista (sitio), )  

El Tren Maya, uno de los proyectos turísticos más grandes del gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador, cuenta con el respaldo de la Iniciativa Privada de Yucatán. El presidente de la Cámara 
Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Mérida, Levy Abraham Macari, destacó que el tren 
será un impulso para el turismo del estado, atrayendo a visitantes de Quintana Roo. Macari 
también mencionó el crecimiento económico de Yucatán, la atracción de inversiones por 
nearshoring y el éxito del Buen Fin, un evento de ventas en el que se esperaba una derrama 
económica de 8,000 millones de pesos. 
 
Suben al Tren Maya a egresados del Conalep en Quintana Roo 

(2023-11-29, Redacción, 24 Horas, . 13)  

El Tren Maya, un proyecto federal de transporte, está buscando personal para diferentes áreas, 
incluyendo administración, contabilidad, hospitalidad turística, enfermería, construcción y más. 
La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la dirección del ferrocarril han solicitado el apoyo 
del Conalep Quintana Roo y sus egresados para unirse al proyecto. Los interesados pueden 
enviar su información a diferentes correos electrónicos, así como registrarla en la página oficial 
del Conalep Quintana Roo. La inauguración del Tren Maya está programada para el 15 de 
diciembre. 
 
Finaliza la protesta de volqueteros en obras del tramo 7 del Tren Maya 

(2023-11-29, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

Más de 30 volqueteros que trabajan para el Grupo Constructor Maya Dorado, empresa ligada al 
Tren Maya, han exigido el pago de tres quincenas que les deben desde hace más de un mes. 
Tras una manifestación, se acordó el pago de un millón 800 mil pesos a los 39 operadores 
inconformes. Los volqueteros amenazaron con un paro definitivo y bloquear la carretera 
Chetumal-Escárcega hasta recibir sus salarios y horas extras. La constructora alegó un supuesto 
robo que impidió el pago. El INAH reportó la conclusión del salvamento arqueológico en el tramo 
3 del Tren Maya, con el hallazgo de más de siete mil estructuras inmuebles, 376 bienes muebles 
y 55 enterramientos humanos. El quinto tren del Tren Maya ha salido rumbo a Cancún para 
sumarse a las unidades ya en Quintana Roo, y se espera que el sexto tren llegue a principios de 
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diciembre. La vía férrea está al 100% montada y colocada, con un 80% de nivelación de la vía y 
un 70% de soldadura aluminotérmica. 
 
Reportan un 70% de avance en la estación Izamal del Tren Maya 

(2023-11-29, Redacción, Quadratín JAL (sitio), )  

El alcalde de Izamal, Warnel May Escobar, ha expresado que la llegada del Tren Maya aumentará 
el flujo de visitantes a este Pueblo Mágico, ya que contará con una estación que estará lista el 
próximo año. El alcalde ha mencionado que se está trabajando en un diálogo con la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena) para determinar la ubicación de los artesanos de las comisarías 
de Kimbilá y Citilcum en la estación. Además, se ha realizado un censo entre hoteles y Airbnb 
para planear actividades culturales y turísticas que atraigan a los turistas mientras el Tren Maya 
acelera el flujo de visitantes. 
 
Yucatán continúa sentando las bases para la atracción de nuevas inversiones 

(2023-11-29, Noemí Atamoros, Moto Informa YUC (sitio), )  

El Gobernador Mauricio Vila Dosal se reunió con ejecutivos de la empresa Holley Global para 
revisar los avances de un proyecto de establecimiento de un parque industrial de 1,000 hectáreas 
en Umán, Yucatán. La empresa china Holley Global, que emplea a más de 40,000 personas en 
Asia, planea establecer un proyecto que atraerá a otras empresas del mismo giro a invertir en 
Yucatán, generando empleos bien remunerados para los yucatecos. El Gobernador destacó el 
crecimiento económico récord del estado, la generación de empleos, la inversión extranjera y el 
aumento del turismo en los últimos años. También mencionó proyectos estratégicos en marcha, 
como la ampliación del aeropuerto de Mérida, la modernización del Puerto de Altura de Progreso, 
el Tren Maya y el polo tecnológico del bienestar. 
 
Bajo sol y lluvia, los obreros del Tren Maya trabajan a marcha forzada para cumplir plazo 

(2023-11-29, El Sol de México, Cobertura 360 (sitio), )  

El Tren Maya, un proyecto ferroviario en México, ha experimentado retrasos y sobrecostos debido 
a cambios en el trazo original, conflictos ambientales y legales, y la complejidad de la 
construcción. Los tramos 5 Norte y Sur, tramo 6 y tramo 7 en Quintana Roo han sido 
especialmente difíciles de construir, con retrasos en su entrega e inauguración. La Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena) informa que 20 mil empleos están activos en la construcción del 
Tren Maya, que abarca 1,554 kilómetros. Los cambios de trazo han requerido la construcción de 
más de 100 kilómetros de tramos elevados para evitar cavernas y cenotes, lo que ha aumentado 
el costo del proyecto. Los obreros tienen prohibido proporcionar información sobre la obra, pero 
se sabe que los trabajos están muy retrasados. Marciano Toledo Sánchez, activista y regidor 
municipal, atribuye los retrasos a una falta de planificación y consulta ciudadana. 
 
Lanzan convocatoria para egresados de Q. Roo para trabajar en el Tren Maya 

(2023-11-29, Redacción, El QuintanaRoo Q ROO(Sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, ha compartido la convocatoria de la Secretaría 
de Educación del estado para la contratación de egresados técnicos que deseen formar parte del 
proyecto del Tren Maya, que será inaugurado el 15 de diciembre. La convocatoria busca 
egresados técnicos en diversas áreas, incluyendo electricidad y electrónica, administración, 
turismo, enfermería y más. Los interesados deben enviar su currículum vitae a las cuentas de 
correo electrónico proporcionadas antes del 1 de diciembre. 
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Tren Maya: histórico inicio de venta de boletos este viernes 

(2023-11-29, Redacción, Reportur.mx (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, inaugurará el Tren Maya el 15 de 
diciembre, con boletos a la venta a partir del 1 de diciembre. El tren recorrerá 41 municipios de 
Chiapas, Campeche, Tabasco, Yucatán y Quintana Roo, con la apertura inicial en el tramo 
Campeche-Cancún. El costo de los boletos será de 60 pesos para visitantes nacionales, 80 pesos 
para internacionales y 30 pesos para alumnos y profesores. Los jubilados con credencial vigente 
estarán exentos del pago. 
 
Tren Maya: ¿dónde, cómo y cuánto costarán los boletos? 

(2023-11-29, Redacción, Punto Medio YUC (sitio), )  

El proyecto del Tren Maya, una de las obras más significativas del gobierno federal, comenzará 
a operar el 15 de diciembre de 2023. Los boletos se podrán obtener a partir del 1 de diciembre 
en las estaciones del tren y en su página oficial. Los precios son de 60 pesos para nacionales, 
80 pesos para extranjeros y entrada gratuita para personas de la tercera edad y menores de 5 
años. La inauguración se realizará en tres fechas distintas: el 15 de diciembre de 2023 de 
Campeche a Cancún, el 31 de diciembre de 2023 de Cancún a Palenque, y el 29 de febrero de 
2024 para toda la vía del Tren Maya. El recorrido completo se divide en siete tramos. 

AIFA 
 
Darán curso en México militares armados de EU 

(2023-11-29, Antonio Baranda, Reforma, . 2)  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador ha solicitado al Senado de México su autorización 
para permitir el ingreso de personal armado del Ejército de los Estados Unidos a territorio 
nacional, con el fin de adiestrar a militares mexicanos. La capacitación se llevaría a cabo en dos 
centros de adiestramiento en el Estado de México, y la delegación de Estados Unidos llegaría a 
México a bordo de una aeronave C-130 Hércules que aterrizaría en el AIFA. Este pedido se 
produce después de una serie de episodios violentos en el país, incluida la masacre de 19 
personas en Tamaulipas. 
 
Dan a Ios militares otros 4 aeropuertos 

(2023-11-29, Antonio Baranda, Reforma, . 1)  

El Ejecutivo federal ha entregado formalmente la operación de cuatro aeropuertos internacionales 
a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), sumando un total de 13 terminales bajo control 
militar. Estos aeropuertos, ubicados en Uruapan, Michoacán; Palenque, Chiapas; Puerto 
Escondido, Oaxaca; y Puebla, se suman al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) que 
fue construido por la Sedena. Estas terminales forman parte del Grupo Aeroportuario, Ferroviario, 
de Servicios Auxiliares y Conexos, Olmeca-Maya-Mexica (GAFSACOMM), que opera la nueva 
aerolínea Mexicana de Aviación. Se espera que GAFSACOMM compita con los tres grupos 
aeroportuarios privados del país, aunque su tráfico de pasajeros será mucho menor. 
 
Fuerzas Armadas controlan 17 de 602 aeropuertos. 
(2023-11-29, Víctor Gamboa, El Universal, . 1,4)  

Las Fuerzas Armadas de México, a través de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la 
Secretaría de Marina-Armada de México (Semar), controlan actualmente 17 de los 62 
aeropuertos considerados estratégicos por el gobierno federal. Nueve de estos aeropuertos están 
operados por el Ejército y ocho por la Marina. La Sedena administra, opera, explota y, en su caso, 
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construye los aeropuertos internacionales Felipe Ángeles (AIFA), en Zumpango, Estado de 
México; Nuevo Laredo, Tamaulipas; Campeche, Campeche; Ixtepec, Oaxaca; Chetumal y Tulum, 
en Quintana Roo; Uruapan, Michoacán; Palenque, Chiapas, y el Hermanos Serdán, ubicado en 
Huejotzingo, Puebla. La Semar, por su parte, tiene a su cargo los aeropuertos internacionales de 
la Ciudad de México (AICM) y de Toluca, Estado de México; Matamoros, Tamaulipas; Ciudad del 
Carmen, Campeche; Loreto, Baja California Sur; Guaymas y Ciudad Obregón, en Sonora, y 
Colima, Colima. Estos 17 aeropuertos son utilizados por más de 4 millones y medio de pasajeros 
cada mes. Se estudia el traspaso a las Fuerzas Armadas de otros dos aeropuertos: los de Ciudad 
Victoria, Tamaulipas, y el de Nogales, Sonora. 
 
Fuerzas Armadas operarán otros cuatro aeropuertos 

(2023-11-29, Redacción, Excélsior, . 1,1,2)  

El gobierno federal ha asignado a los grupos aeroportuarios de la Defensa Nacional y de la Marina 
la operación de los aeropuertos de Uruapan, Palenque, Puebla y Puerto Escondido. Esto suma 
un total de 15 terminales aéreas operadas por las Fuerzas Armadas, incluyendo el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y el Internacional Felipe Carrillo Puerto, que será inaugurado 
próximamente. La empresa estatal Grupo Aeroportuario Turístico Mexicano, de la Secretaría de 
Marina (Semar), estará a cargo de la terminal de Puerto Escondido. Por su parte, el Grupo 
Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Conexos Olmeca-Maya-Mexica, controlado 
por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), tendrá el control de los aeropuertos de 
Uruapan, Palenque y Puebla. La Sedena ya opera varios aeropuertos en el país, incluyendo el 
AIFA. 
 
Tulum, viable y estratégico 

(2023-11-29, Redacción, Excélsior, . 1,2)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Carrillo Puerto en Tulum, que será inaugurado el viernes, ha 
atraído el interés de aerolíneas como United Airlines, American Airlines, Delta Airlines y 
Aeroméxico, así como Viva Aerobus, debido a su viabilidad y mercado propio. A diferencia del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que ha tenido dificultades para atraer aerolíneas 
comerciales, el aeropuerto de Tulum ha sido un proyecto estratégico desde su concepción por la 
iniciativa privada. Sin embargo, persisten dudas sobre su administración por parte del gobierno 
a través de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), en lugar de la iniciativa privada. 
 
Pese a los subsidios que ha recibido por 2 mil 145 mdp, sigi¿ue en números "rojos" 

(2023-11-29, Aldo Munguía, El Financiero, . 1,18)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha recibido subsidios por un total de 2,145 
millones de pesos desde su inauguración en marzo de 2022 hasta el tercer trimestre de 2023, 
según documentos obtenidos por EL FINANCIERO. A pesar de estos subsidios, el AIFA ha 
acumulado pérdidas de más de 1,298 millones de pesos en el mismo período. Aunque ha 
aumentado su volumen de pasajeros en los últimos meses, se espera que el AIFA siga 
dependiendo de los subsidios hasta al menos 2025. Hasta ahora, el AIFA ha movilizado a 
3,052,000 pasajeros, pero todavía está lejos de su objetivo de desaturar el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México. En 2024, se prevé que los subsidios del AIFA alcancen los 
1,500 millones de pesos, un presupuesto similar al solicitado para el Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México. 
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AIFA está en números rojos; acumula pérdidas de mil 298 mdp desde su operación en 2022 

(2023-11-29, Aldo Munguía, El Financiero (Sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha recibido subsidios del gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador por un total de 2 mil 145 millones 775 mil 22 pesos 
desde su inauguración en marzo de 2022 hasta el tercer trimestre de 2023. A pesar de estos 
subsidios, el AIFA ha perdido más de mil 298 millones de pesos en lo que va de su operación. A 
partir de 2023, el AIFA recibirá un presupuesto de mil 500 millones de pesos por año, similar al 
presupuesto solicitado para el Aeropuerto de la Ciudad de México, que atiende 15 veces más 
pasajeros. El AIFA ha movilizado a 3 millones 52 mil pasajeros desde su inauguración, pero aún 
no ha alcanzado su objetivo de desaturar el Aeropuerto de la Ciudad de México. El aeropuerto 
ha aumentado la Tarifa de Uso de Aeropuerto en vuelos nacionales para aumentar sus ingresos. 
 
Trabajo coordinado con sector empresarial transformará al Edoméx: Delfina Gómez 

(2023-11-29, Redacción, Diario Amanecer de México (sitio), )  

La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez ha destacado la importancia de la colaboración con el 
sector empresarial para impulsar el desarrollo económico y social del Estado de México. Durante 
la toma de protesta del Consejo Directivo 2023-2024 del Consejo de Cámaras y Asociaciones 
Empresariales del Estado de México (CONCAEM), Gómez Álvarez enfatizó la necesidad de 
trabajar en conjunto para impulsar la inversión, incentivar la innovación y crear un ambiente de 
negocios competitivo. La Gobernadora también subrayó la importancia de la digitalización de 
trámites, la seguridad en el sector empresarial y la mejora de la infraestructura y servicios 
públicos. Gómez Álvarez invitó a los empresarios a denunciar actos de corrupción y reafirmó la 
confianza de su gobierno en el sector empresarial como agente de cambio. Además, destacó la 
importancia de la identidad y riqueza cultural de los municipios mexiquenses. 
 
Regresan a México los trenes de pasajeros 

(2023-11-29, Tania Valentina, El Sol de Cuernavaca (sitio), )  

El gobierno de México, encabezado por el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO), 
está planeando reactivar el servicio de transporte de pasajeros por ferrocarril, que fue 
desmantelado hace 25 años. El gobierno ha establecido un plazo para que las empresas 
concesionarias del transporte de carga por ferrocarril presenten propuestas de inversión en el 
transporte de pasajeros. Si no lo hacen, el gobierno buscará inversores privados o las fuerzas 
armadas para llevar a cabo los estudios de inversión necesarios. El transporte de pasajeros por 
ferrocarril se considera una prioridad para el desarrollo nacional. El sistema ferroviario nacional 
fue desmantelado en la década de 1990, cuando el presidente Ernesto Zedillo privatizó el servicio 
de carga. El gobierno de AMLO planea concesionar siete ramales ferroviarios para el transporte 
de pasajeros, incluyendo un nuevo servicio desde el Aeropuerto Internacional "Felipe Ángeles" a 
Pachuca. 
 
Ángel del Turismo: los ganadores de los premios y fotos de la gala en Ciudad de México 

(2023-11-29, Redacción, Agencia de Viajes México MX (sitio), )  

Los premios Ángel del Turismo, que celebran la excelencia en el sector turismo de México, se 
llevaron a cabo en una noche de gala en la Ciudad de México. Los ganadores fueron 
seleccionados por votación de la Industria Turística en 11 categorías, incluyendo Emprendedor 
o Innovador del Año, Promotor de México en el Exterior, Mejor Hotel, Mejor Experiencia de 
Gastronomía Mexicana, Trayectoria Profesional, Mejor Agencia de Viajes, Mejor Empresa o 
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Institución en Turismo de Reuniones, Mejor Estrategia de Promoción de un Destino, 
Empresa/Institución Sustentable del Año, y Generador de Contenido del Año. El Ángel del 
Turismo, una obra de arte creada por César Menchaca, fue otorgado a los ganadores. 
 
Buscan alternativas por cancelación de vuelos de y hacia el AICM 

(2023-11-29, Redacción, El Sol de Zamora (sitio), )  

El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, ha solicitado al secretario de 
Turismo Federal, Miguel Torruco Marqués, que se mantengan los tres vuelos de Ciudad de 
México a Morelia que salen del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), ya que 
su eliminación impactaría negativamente a la capital de Michoacán. Torruco Marqués ha 
respondido que el tema ya está siendo tratado con el Gobernador del Estado, Alfredo Ramírez 
Bedolla, y el secretario de Turismo de Michoacán, Roberto Monroy García. Se realizará una 
reunión de trabajo con autoridades de Aeroméxico para abordar el tema de la conectividad. 
Monroy García ha explicado que a nivel mundial se bajarán mil 400 aviones debido a una falla en 
los motores, lo que afectará a aerolíneas mexicanas como Volaris y Viva Arerobus. Mientras 
tanto, se está trabajando en la conectividad con otras líneas aéreas como Mexicana de aviación. 
 
Colombia envió un avión con ayuda humanitaria a México... un mes después del paso del 
huracán Otis 

(2023-11-29, Redacción, Webinfomil MX (sitio), )  

La Fuerza Aeroespacial Colombiana ha enviado un avión con 15 toneladas de ayuda humanitaria 
a México, un mes después de que el huracán Otis golpeara la costa mexicana de Guerrero. La 
aeronave, un Boeing 737 del Comando Aéreo de Transporte Militar- CATAM, partió desde Bogotá 
con destino al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en Ciudad de México. La ayuda 
humanitaria incluye alimentos esenciales como atún en lata, ensalada de vegetales en lata, frijol 
pre-cocido en lata y galletas integrales. La tripulación de la aeronave del CATAM realizará el 
descargue de la ayuda humanitaria, que será entregada al Gobierno Mexicano para su 
distribución a los damnificados. Esta acción solidaria refuerza los lazos entre Colombia y México 
y demuestra el compromiso mutuo de trabajar juntos en momentos críticos para el bienestar de 
la región. 
 
Regresan a México los trenes de pasajeros 

(2023-11-29, Tania Valentina, El Sol de Cuautla (sitio), )  

El gobierno mexicano, encabezado por el presidente López Obrador, ha establecido un plazo 
para que las empresas concesionarias del transporte de carga por ferrocarril presenten 
propuestas de inversión para el transporte de pasajeros. Si no lo hacen, el gobierno buscará 
inversionistas privados o las fuerzas armadas para llevar a cabo los estudios de inversión y 
viabilidad financiera necesarios. El transporte de pasajeros por ferrocarril se considera una 
prioridad para el desarrollo nacional. El sistema ferroviario nacional fue desmantelado hace 25 
años, y esta iniciativa busca reintroducir el transporte de pasajeros por ferrocarril. El decreto de 
AMLO establece nuevas concesiones en siete ramales ferroviarios en varias regiones del país. 
 
Colombia envía aeronave con ayuda humanitaria para afectados del huracán Otis en 
Acapulco 

(2023-11-29, AP, Proceso (sitio), )  
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El gobierno colombiano ha enviado 15 toneladas de ayuda humanitaria a México, que fue 
devastado por el huracán Otis hace más de un mes. Esta es la primera aeronave con asistencia 
humanitaria enviada por Colombia desde el impacto del ciclón. La ayuda incluye alimentos como 
atún y vegetales enlatados, sobres de frutas deshidratadas, frijoles precocidos y galletas. Un 
Boeing-737 de la Fuerza Aeroespacial Colombiana partió desde Bogotá con destino al 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles de Ciudad de México. La ayuda será entregada al 
gobierno mexicano para su distribución. Los pobladores de Acapulco y comunidades cercanas 
han protestado por la lentitud en la llegada de insumos a la zona devastada. 
 
Empresarios, gobierno y ciudadanos trabajemos mano a mano para impulsar la inversión; 
Delfina Gómez 

(2023-11-29, Redacción, Ser Noticias (sitio), )  

La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez ha destacado la importancia de la colaboración con el 
sector empresarial para impulsar el desarrollo económico y social del Estado de México. Durante 
la toma de protesta del Consejo Directivo 2023-2024 del Consejo de Cámaras y Asociaciones 
Empresariales del Estado de México (CONCAEM), Gómez Álvarez subrayó la necesidad de 
fomentar la inversión e innovación para generar empleos bien remunerados y promover la 
competencia y el uso de nuevas tecnologías para las exportaciones. También se mencionó la 
digitalización de trámites para combatir la corrupción y mejorar los servicios públicos. Gómez 
Álvarez expresó su respaldo a este organismo empresarial y su compromiso de trabajar en 
colaboración con el sector empresarial para impulsar el crecimiento económico y el bienestar de 
los ciudadanos mexiquenses. La ceremonia contó con la presencia de varios funcionarios 
estatales, incluyendo a la Maestra Delfina Gómez, Secretaria de Educación, Ciencia, Tecnología 
e Innovación, y a Peter Homberg Lehmann, Vicepresidente de Gestión Interna del CONCAEM. 
 
Buscan alternativas por cancelación de vuelos de y hacia el AICM 

(2023-11-29, Redacción, El Sol de Morelia (sitio), )  

El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, solicitó al secretario de Turismo 
Federal, Miguel Torruco Marqués, que no se eliminen los tres vuelos de Ciudad de México a 
Morelia que salen del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). Esta petición fue 
respondida y Torruco Marqués señaló que se hará una reunión de trabajo con autoridades de 
Aeroméxico para tratar el asunto de la conectividad. Por su parte, Roberto Monroy García, 
secretario de Turismo de Michoacán, explicó que esta decisión se debe a una falla en los motores 
que afectará a nivel mundial a las aerolíneas mexicanas. Además, se está trabajando en una 
conectividad con otras líneas aéreas como Mexicana de aviación. 
 
Morelia pidió que no se cancelen los vuelos desde el AICM 

(2023-11-29, Redacción, Agencia de Viajes México MX (sitio), )  

El presidente de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, solicitó apoyo al titular de la Secretaría de 
Turismo del Gobierno de México, Miguel Torruco Marqués, para evitar la cancelación de tres 
frecuencias diarias de vuelos entre Morelia y el Aeropuerto Internacional de Ciudad de México 
(AICM). Martínez advirtió que, de cancelarse estos vuelos, Morelia se conectaría con la Ciudad 
de México solo a través del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), perdiendo 
conectividad internacional. Martínez señaló que la conectividad aérea es esencial para el turismo 
extranjero y la derrama económica que genera. En 2019, Morelia recibió un 4% de turismo 
extranjero, mientras que en 2023 se acerca al 20%. 
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Trabajo coordinado con el sector empresarial transformará al Estado de México: 
Gobernadora Delfina Gómez 

(2023-11-29, Redacción, 2 Minutos Más EDO.MEX (Sitio), )  

La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez ha asegurado que el proyecto de transformación del 
Estado de México se construirá en colaboración con el sector empresarial, para impulsar una 
entidad de bienestar y progreso. En la toma de protesta del Consejo Directivo 2023-2024 del 
Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales del Estado de México (CONCAEM), Gómez 
Álvarez afirmó que el Gobierno estatal será facilitador para la llegada de inversiones y la creación 
de empleos. También se subrayó la importancia de la Inversión Extranjera Directa (IED) para 
aumentar la generación de empleos y captación de divisas, y se destacaron las obras de 
infraestructura en colaboración con el Gobierno de México, como el Tren Suburbano Lechería-
Aeropuerto Internacional "Felipe Ángeles" (AIFA). 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
México no alcanzará la autosuficiencia en combustibles líquidos, reconoce Pemex 

(2023-11-29, Ulises Juárez, Energía a Debate (Sitio), )  

El director general de Petróleos Mexicanos (Pemex), Octavio Romero Oropeza, reconoció que 
México no logrará la autosuficiencia energética al final de la presente administración debido a 
retrasos en la construcción de la coquizadora de la refinería de Salina Cruz. Sin embargo, afirmó 
que el país estará cerca de la autosuficiencia en combustibles líquidos gracias a la rehabilitación 
de las seis refinerías del Sistema Nacional de Refinación, la adquisición de la refinería de Deer 
Park en Texas, y la construcción de la refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco. Romero Oropeza 
también anunció que la refinería Olmeca comenzará a procesar 340 mil barriles de petróleo crudo 
en el primer trimestre del próximo año. Por otro lado, el secretario de Energía, Miguel Ángel 
Maciel Torres, afirmó que las asignaciones de Pemex mantienen la plataforma de producción 
base de hidrocarburos en el país, mientras que las empresas privadas aportan la plataforma 
incremental. 
 
Desafío 

(2023-11-29, Rafael Loret de Mola, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

El autor critica la administración de Andrés Manuel López Obrador, argumentando que su 
gobierno ha sido un fracaso. A pesar de la popularidad de AMLO, el autor señala que ha 
aumentado la pobreza extrema y que la refinería Dos Bocas no es una solución a largo plazo 
debido a la deuda de Pemex y la limitada utilidad del petróleo. El autor también critica la falta de 
representación de los partidos políticos y advierte que el presidencialismo autoritario de AMLO 
podría llevar a una dictadura. El autor concluye pidiendo a AMLO que renuncie por el bien del 
país. 

SICT 
 
Es Gobierno selectivo con austeridad. -CIEP 

(2023-11-29, Azucena Vásquez, Reforma, . 2)  

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) ha señalado que el actual 
gobierno ha implementado una austeridad selectiva, con recortes en algunos ramos 
administrativos y autónomos, pero incrementos de hasta 20 veces en otros. Por ejemplo, la 
Secretaría de Energía (Sener) recibirá 20 veces más recursos en 2024 que en 2018, mientras 
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que la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) tendrá un recorte del 
55.1%. Además, el Instituto Federal de Telecomunicaciones (TFT) sufrirá un recorte del 42.1% 
en su presupuesto. El CIEP advierte que esta austeridad selectiva podría tener consecuencias 
negativas en la capacidad de los órganos autónomos para cumplir con sus funciones. 
 
Gente Detrás del Dinero // Ahora sí, una salida para los bonos Mexcat 

(2023-11-29, Mauricio Flores, La Razón de México, . 21)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, dirigida por Jorge Nuño, ha 
propuesto que los principales grupos aeroportuarios privados absorban una deuda de 3,207 
millones de dólares a cambio de una extensión de sus concesiones. Esta propuesta, que busca 
resolver la deuda del extinto Nuevo Aeropuerto Internacional de México, ha sido modificada en 
favor del Estado mediante un decreto presidencial que aumenta las regalías de las concesiones 
a los grupos aeroportuarios privados. Por otro lado, la Unidad de Inteligencia Financiera, la 
Fiscalía General de la República y la Secretaría de la Función Pública están investigando a 
Enrique Ruiz Hernández, director general de Cloud Enterprises Services, por presuntas 
irregularidades y simulación de competencia. Finalmente, la empresa mexicana Sistema.bio, 
fundada por Alexander Eaton y Camilo Pages, ha sido seleccionada para participar en la COP28 
en Dubái, donde mostrará los resultados de sus más de 75 mil biodigestores, que han reducido 
más de 715 mil toneladas de CO2. 
 
"Deficiencias" no detectadas retrasarán reparación de puente El Chaparral: SDTUA 

(2023-11-29, Redacción, El Sol de Tijuana (sitio), )  

La reparación del puente El Chaparral en Tijuana ha sufrido un retraso debido a "deficiencias" en 
la estructura que no estaban contempladas. La obra, que estaba programada para ser concluida 
en enero, podría demorarse dos meses más. Las "deficiencias" en la soldadura no fueron 
detectadas en las inspecciones realizadas por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT) ni por el Comité de Puentes Peatonales y Vehiculares de Tijuana. La 
empresa encargada de la reparación, Constructora JAN S.A de C.V., está evaluando el aumento 
en el costo de la obra debido a los materiales y el trabajo extra. El puente, inaugurado en 2012, 
fue cerrado en 2015 después de que una de sus juntas se desprendiera. 
 
TrackSIM, el simulador que usa la SICT para capacitar y desarrollar operadores 

(2023-11-29, Redacción, Transporte GTO (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) busca disminuir la 
siniestralidad y garantizar la seguridad de los usuarios de las vías de comunicación en México. 
Para ello, la SICT ha presentado un simulador virtual de última generación llamado TrackSIM, 
que permite la capacitación, evaluación y desarrollo de habilidades de los conductores de 
autotransporte de carga. El objetivo es contar con operadores calificados para mejorar la 
seguridad vial. Esta herramienta, instalada en un remolque de carga, favorece las habilidades, 
destrezas y actitudes de los conductores, permitiéndoles operar vehículos de autotransporte de 
manera eficiente, efectiva y segura en situaciones críticas o de peligro. La SICT trabaja en 
diferentes frentes para incrementar la seguridad vial, incluyendo la capacitación y adiestramiento 
de los operadores de transporte. 
 
Señala CIEP austeridad selectiva del Gobierno 

(2023-11-29, Agencia Reforma, Azucena Vázquez, El Diario del Noroeste CHIH (sitio), )  
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El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) ha señalado que el Gobierno 
federal ha aplicado una austeridad selectiva, con recortes en algunas dependencias y aumentos 
significativos en otras. Por ejemplo, la Secretaría de Energía verá un incremento de 20 veces en 
su presupuesto para 2024 en comparación con 2018. En contraste, la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes sufrirá una reducción del 55.1% en términos 
reales. Los órganos autónomos también han experimentado recortes, incluyendo el Instituto 
Federal de Telecomunicaciones, que verá una reducción del 42.1% en su presupuesto para 2024 
en comparación con 2018. A pesar de estos recortes, el gasto total ha aumentado un 20.5% en 
términos reales de 2018 a 2024. Sin embargo, los ingresos presupuestarios solo aumentarán un 
14.4% en el mismo periodo, lo que ha llevado a un aumento en la deuda pública. 
 
Coca-Cola FEMSA invierte 575 mdp para la rehabilitación de sus unidades dañadas por 
Otis 

(2023-11-28, Redacción, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  

Coca-Cola FEMSA invertirá 575 millones de pesos para la rehabilitación de su planta de 
producción y centros de distribución en Guerrero, afectados por el huracán Otis. Estos recursos 
también se destinarán a la ayuda humanitaria, la reactivación del pequeño comercio y el 
mantenimiento de más de 1,500 empleos en la zona. La empresa se compromete a trabajar en 
la reactivación económica de Acapulco, en colaboración con las autoridades. Roberto Campa, 
director de Asuntos Corporativos de FEMSA, destacó la importancia de un trabajo coordinado 
entre empresa, gobierno y sociedad. 
 
CIEP exhibe "austeridad selectiva" de la 4T 

(2023-11-28, Redacción, La Otra Opinión (Sitio), )  

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) ha revelado la "austeridad 
selectiva" de la administración federal de México, conocida como la "Cuarta Transformación" 
(4T). A pesar de los recortes en algunos ramos administrativos y autónomos, el gasto total ha 
aumentado un 20,5% en términos reales entre 2018 y 2024. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) ha experimentado una disminución del 55,1% en recursos 
en términos reales, mientras que la Secretaría de Energía (Sener) ha visto un aumento de 20 
veces en su presupuesto. El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) ha sufrido el mayor 
recorte, con un 42,1% menos de recursos para 2024 en comparación con 2018. La deuda pública 
ha aumentado un 5,2% del PIB durante este período. 

TREN TRANSÍSTMICO 
 
Protestan en Oaxaca sobre vías del Tren Transístmico; exigen servicios para Salina Cruz 

(2023-11-28, Redacción, El Universal Oaxaca OAX (Sitio), )  

Vecinos de la colonia Revolución en Salina Cruz, México, protestaron sobre las vías del ferrocarril 
exigiendo a la empresa estatal Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec (FIT) que cumpla con los 
compromisos adquiridos para permitir las obras. Los colonos bloquearon las vías con una lona 
rojinegra y demandaron la presencia de los funcionarios de FIT para que expliquen cuándo se 
cumplirán las promesas de ampliación de servicios. La colonia Revolución se fundó hace 40 años 
en el derecho de vía del tren. A las familias desalojadas se les construirán viviendas alternas con 
el apoyo de la Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano. 
 
No me van a doblar, vamos a dar la vuelta a la elección en 6 meses: Xóchitl Gálvez 

(2023-11-28, Redacción, López Dóriga (Sitio), )  
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Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial del Frente Amplio por México, afirmó que será la 
primera presidenta de México en las elecciones de 2024. A pesar de las encuestas que la sitúan 
por detrás de Claudia Sheinbaum, del partido Morena, Gálvez confía en dar la vuelta a la 
situación. Destacó que la campaña aún no ha entrado en modo campaña y que presentará a su 
equipo de campaña y expertos la próxima semana. Gálvez elogió el Tren Transístmico como un 
gran acierto del actual sexenio, pero criticó la gestión de Pemex y la falta de medicamentos y 
apoyos para el campo. Argumentó que hay dos visiones distintas de país y que la gente merece 
una oportunidad para salir adelante. 
 
Xóchitl Gálvez: Candidata del Frente Amplio por México y futura presidenta de México 

(2023-11-28, Redacción, La Magazin CDMX (sitio), )  

La candidata presidencial del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, expresó su confianza en 
convertirse en la primera presidenta de México en 2024. A pesar de enfrentarse al "aparato más 
brutal" del Gobierno, Gálvez pidió ayuda a la gente para superar a Claudia Sheinbaum en las 
encuestas. Gálvez minimizó la presencia de Samuel García como precandidato de Movimiento 
Ciudadano, considerando que la elección de 2024 será entre ella y Sheinbaum. Analizando el 
gobierno de AMLO, Gálvez mencionó que hay cosas buenas que deben mantenerse, como el 
Tren Transístmico, y otras que deben ser eliminadas, como seguir invirtiendo en Pemex sin 
modernizarlo. 
 
Producirán los daneses hidrógeno verde en Oaxaca 

(2023-11-28, Redacción, Mujeres de Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que empresarios de Dinamarca 
invertirán 10 mil millones de dólares para producir hidrógeno verde en el corredor del Istmo de 
Tehuantepec. Esta inversión forma parte de los esfuerzos del gobierno para reducir la 
dependencia de los combustibles fósiles y promover el uso de energías renovables. López 
Obrador también confirmó que en diciembre se inaugurará el tren Transístmico, que conectará 
Coatzacoalcos y Salina Cruz. Además, anunció el aplazamiento de la inauguración de la 
autopista de Oaxaca-Puerto Escondido, que estaba planeada para el 29 de noviembre. 
 
Oaxaca es el estado con más asesinatos de activistas en lo que va del sexenio de AMLO, 
según monitoreo de ONG 

(2023-11-28, Latinus, Latinus (Sitio), )  

El informe "Todos sus nombres, todas sus luchas" de la organización Educa revela que 41 
defensores de derechos humanos han sido asesinados en Oaxaca en los últimos cinco años. El 
informe también destaca que Oaxaca es el estado con mayor número de asesinatos de 
defensores, con 41, seguido de Guerrero con 29, Michoacán con 18 y Chiapas con 14. La región 
del Istmo de Tehuantepec es particularmente peligrosa, con 46 de las 54 agresiones 
documentadas. Estas agresiones están relacionadas con el megaproyecto del Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, que incluye la modernización del Tren Transístmico. El 
informe señala que las autoridades estatales y federales son los principales agresores, con la 
Marina y la Guardia Nacional siendo los actores denunciados principalmente en el Istmo. 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Publica SHCP el Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 

(2023-11-28, Redacción, Arriba el Campo (Sitio), )  
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La Secretaría de Hacienda y Crédito Público ha publicado el Presupuesto de Egresos de la 
Federación para el Ejercicio Fiscal 2024 en el Diario Oficial de la Federación. El presupuesto 
estima un gasto neto total de 9 billones 66 mil 45.8 millones de pesos, con un déficit 
presupuestario de un billón 693 mil millones. Se destinarán 7 mil 189 millones de pesos al 
desarrollo de la infraestructura estatal, incluyendo la construcción y modernización de caminos 
rurales. Además, se destinarán 3 mil 622 millones 833 mil 452 pesos al Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación y 32 mil 767 millones 37 mil 27 pesos al Instituto Nacional 
Electoral para las próximas elecciones. El decreto entrará en vigor el 1 de enero de 2024. 
 
"Para el gobierno federal ha sido una prioridad Chihuahua": Brighite Granados 

(2023-11-28, Carlos Barrón, El Sol de Parral, El Sol de Parral (sitio), )  

La presidenta consejera de Morena en Chihuahua, Brighite Granados, ha defendido la 
distribución de recursos del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), afirmando que el 
gobierno federal ha invertido miles de millones de pesos en programas sociales para el bienestar 
de los chihuahuenses. Granados argumenta que la ideología del presidente Andrés Manuel 
López Obrador es equiparar todos los estados al mismo nivel, lo que ha llevado a un enfoque en 
el desarrollo del sur del país y una disminución del recurso de infraestructura para el norte. La 
regidora Alejandra Chávez, también de Morena, respalda esta postura, destacando que los 
programas sociales llegan a todos los municipios. Sin embargo, líderes de otros partidos 
argumentan que Chihuahua ha sido abandonado en el PEF, y algunos ciudadanos han criticado 
la falta de recursos para infraestructura en la región. 

LEY DE OBRAS PÚBLICAS 
 
Asegura SETAB que no se puede invertir en escuelas que no tienen escrituras; 400 ya 
fueron regularizadas 

(2023-11-28, Redacción, Xeva Noticias TAB (sitio), )  

La secretaria de Educación, Egla Cornelio Landero, ha justificado la falta de recursos para 
algunas escuelas debido a la falta de escrituras, según lo estipulado por la Ley de Obras Públicas. 
Esto ha llevado a la pérdida de dos planteles en Comalcalco y Jalpa de Méndez. Cornelio Landero 
ha enfatizado la importancia de la infraestructura física para la educación de calidad, y ha 
informado que se han atendido e intervenido 4,654 escuelas públicas de educación básica desde 
2020. 
 
Mudanzas 

(2023-11-28, Diógenes, La Verdad del Sureste TAB (sitio), )  

La precandidata presidencial Claudia Sheinbaum, de Sigamos Haciendo Historia, presentó a su 
equipo de trabajo para las elecciones de 2024, con Mario Delgado como coordinador de su 
precampaña, Ricardo Monreal como coordinador de enlace territorial y Adán Augusto López 
Hernández como coordinador político. El 77% de los niños de 12 a 15 años navegan en línea 
durante seis a ocho horas diarias en promedio, lo que ha llevado a la Secretaría Ejecutiva del 
Sistema Nacional de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes a pedir que la Ley 
Federal de Ciberseguridad incluya un capítulo que considere las opiniones y sugerencias de los 
adolescentes. La Secretaria de Educación, Egla Cornelio Landero, justificó la falta de recursos 
para algunas escuelas debido a la falta de escrituras, citando la Ley de Obras Públicas. Por otro 
lado, la alcaldesa de Centro, Yolanda Osuna Huerta, anunció que durante la temporada navideña 
se reducirán los permisos para el ambulantaje en la Zona Luz de Villahermosa para dar una 
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imagen más limpia, pero se permitirá el establecimiento de algunos comercios para no afectar a 
las familias que dependen de esta actividad. 
 
¿Qué pasó con el combate a la corrupción? 

(2023-11-28, Redacción, Mexicanos contra la Corrupción (Sitio), )  

El investigador Ricardo Alvarado de MCCI ha evaluado las acciones del Gobierno Federal y del 
gobierno legislativo para controlar la corrupción en México. Se muestra una gráfica con las leyes 
que deberían formar parte de una política integral anticorrupción, divididas en dos categorías. En 
el círculo interior se encuentran las leyes armonizadas con el Sistema Nacional Anticorrupción, 
mientras que en el círculo exterior se presentan las leyes que deberían haberse modificado para 
incluir cambios acordes con el SNA, pero que se mantienen inalteradas, como la Ley de Obras 
Públicas o la Ley de Servicio de Carrera. Esto muestra una política anticorrupción sin 
coordinación ni coherencia, limitando su efectividad a largo plazo. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Desafíos en materia energética para la próxima presidenta 

(2023-11-28, Juan Carlos Machorro, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

El Centro Internacional para Académicos Woodrow Wilson, Instituto México, ha publicado un 
documento titulado "El próximo presidente de México. Desafíos y Recomendaciones" que aborda 
los desafíos y recomendaciones para el próximo presidente de México. El capítulo de energía, 
escrito por Alexandra Helfgott y Duncan Wood, destaca la importancia de garantizar el acceso a 
energía abundante y asequible, así como lograr niveles sin precedentes de sustentabilidad 
ambiental en la producción energética. El ensayo también menciona la Reforma Energética de 
2013, que ofrecía condiciones de igualdad, previsibilidad regulatoria y transparencia en procesos 
licitatorios. Sin embargo, el gobierno actual ha disuadido la inversión privada en hidrocarburos y 
electricidad, lo que ha llevado a una dependencia de importaciones de energía. El ensayo 
propone levantar la producción de petróleo y alentar a Pemex a asociarse con empresas privadas, 
como se diseñó en la Reforma Energética de 2013. Además, se destaca la importancia de la 
integración de las redes de gas natural de Estados Unidos y México, y se sugiere desarrollar los 
propios recursos de México en lugar de depender de las importaciones. 

 
ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 

 
El ahorro propio, en conjunto con una adecuada distribución presupuestal, permitirá 
fortalecer los rubros más importantes para mi administración: Rocha Moya 

(2023-11-29, Redacción, Extraoficial SIN (sitio), )  

La iniciativa de Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos 2024 de Gobierno del Estado de 
Sinaloa incluye incrementos en rubros como obra pública, agricultura y búsqueda de personas 
desaparecidas. El presupuesto para 2024 ha aumentado en 5 mil millones de pesos, llegando a 
un total de 69 mil 596 millones de pesos. El Gobernador Rubén Rocha Moya destacó que, 
además de los incrementos en el presupuesto, el gobierno también ha utilizado ahorros 
presupuestales propios para financiar proyectos adicionales. José Carlos Cañas Fernández, 
Subsecretario de Administración, señaló que los principales incrementos se reflejan en la 
Secretaría de Agricultura y Ganadería (más del 50%), la Secretaría de Obras Públicas (más del 
20%), la Secretaría de las Mujeres (más del 16%) y la Comisión Estatal de Búsqueda de Personas 
Desaparecidas (más del 167%). 
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Ayuntamiento de Mexicali busca ingresar casi 6 mil millones de pesos en 2024 

(2023-11-29, Redacción, Periodismo Negro BC (Sitio), )  

La alcaldesa de Mexicali, Norma Alicia Bustamante Martínez, presentó el proyecto de Ley de 
Ingresos para el próximo ejercicio fiscal del municipio de Mexicali. La proyección de ingresos para 
2024 es de más de 5,991 millones de pesos, un crecimiento del 7% en comparación con el 
presente ejercicio. La alcaldesa mencionó que el gobierno municipal proyecta mantener 
descuentos significativos en el impuesto predial para contribuyentes cumplidos y ofrecer 
descuentos del 50% a pensionados, jubilados, personas con discapacidad y mayores de 60 años. 
Durante la sesión, se cuestionó a la alcaldesa sobre las perspectivas económicas a nivel 
municipal y se discutieron temas como la ruta violeta, tabla de valores catastrales, seguridad 
pública, impuesto por adquisición de inmuebles, rehabilitación y bacheo de calles, infraestructura 
y presupuesto del Instituto de las Mujeres. La alcaldesa respondió que se proyectan 543 millones 
de pesos para obra pública en el próximo año. 
 
Punto de Vista 

(2023-11-29, Redacción, Espejo del Poder VER (sitio), )  

El alcalde de Altotonga, Ignacio Morales Guevara, participó en la Cumbre Internacional del 
Hábitat de América Latina y el Caribe (CIHALC), donde destacó la importancia de trabajar en 
conjunto para abordar los desafíos urbanos y de hábitat en la región. Durante el evento, Morales 
se comprometió a aplicar las lecciones aprendidas en la CIHALC en la gestión y el desarrollo 
sostenible de Altotonga. En otro contexto, el diputado Marlon Ramírez Marín cuestionó al 
secretario de Infraestructura y Obras Públicas (SIOP), Elio Hernández Gutiérrez, sobre contratos 
millonarios otorgados a ocho empresas durante su administración. Ramírez también señaló que 
al menos dos personas beneficiadas con esos contratos también reciben programas sociales 
federales como Jóvenes Construyendo el Futuro. Hernández prometió investigar los datos y 
argumentó que la verificación de los domicilios fiscales no es tarea suya, sino del Servicio de 
Administración Tributaria (SAT). 
 
Culiacán tendrá su Centro de Convenciones, el gobernador etiqueto en el presupuesto 100 
mdp 

(2023-11-29, José Manuel Prieto, Viva La Noticia SIN (sitio), )  

El gobernador Rubén Rocha Moya ha asignado 100 millones de pesos para la construcción de 
un Centro de Convenciones en Culiacán, según la iniciativa de Ley de Ingresos y Presupuesto 
de Egresos del Estado para 2024. José Carlos Cañas Fernández, subsecretario de Egresos, 
desglosó la distribución de recursos, destacando un aumento del 20% en Obras Públicas. 
También se asignaron fondos para la secretaría de Agricultura (50% de aumento), la secretaría 
de las Mujeres (16% de aumento) y la Comisión de Búsqueda de Personas (163% de aumento). 
 
Proyecta Norma Bustamante descuentos en predial 
(2023-11-29, Redacción, Poder MX BC (sitio), )  

La alcaldesa de Mexicali, Norma Alicia Bustamante Martínez, presentó el proyecto de Ley de 
Ingresos para el próximo ejercicio fiscal del municipio. Se proyecta un crecimiento del 7% en 
comparación con el presente ejercicio, con ingresos de 5 mil 991 millones 282 mil 272 pesos. Se 
mantendrán descuentos significativos en el impuesto predial para contribuyentes cumplidos y se 
ofrecerán descuentos del 50% a pensionados, jubilados, personas con discapacidad y mayores 
de 60 años. Se proyecta destinar 543 millones de pesos adicionales para obra pública. Durante 
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la comparecencia, se cuestionó a la alcaldesa sobre las perspectivas económicas consideradas 
para la estimación de la Iniciativa de Ley de Ingresos 2024. Norma Bustamante respondió que el 
ayuntamiento recibió una deuda de 3 mil 500 millones de pesos, pero que actualmente ha sido 
reconocido por agencias internacionales por contar con finanzas transparentes. 
 
Analiza Congreso leyes de ingresos para 2024 

(2023-11-29, Redacción, Palco Quintanarroense QROO (sitio), )  

El Gobierno del Estado de Quintana Roo ha propuesto un presupuesto de 47 mil 352 millones 
603 mil 524 pesos para el 2024, con un 20% destinado a los 11 municipios de la región. Sin 
embargo, los ciudadanos no parecen interesados en cómo se gastarán estos recursos, que a 
menudo se destinan a gastos personales y a obras públicas. Además, algunos presidentes 
municipales no cumplen con sus obligaciones de transferir impuestos al Servicio de 
Administración Tributaria (SAT) y no pagan al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores (ISSSTE) o al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Los diputados federales 
de Morena han decidido extinguir la Agencia de Noticias del Estado Mexicano (Notimex), lo que 
afectará a miles de trabajadores de la empresa. 
 
La SIOP entrega contratos millonarios a beneficiarios de programas sociales y privilegia a 
empresas foráneas: Marlon Ramírez Marín 

(2023-11-29, Redacción, Sin Fronteras VER (sitio), )  

El diputado local del PRI, Marlon Ramírez Marín, acusó a la Secretaría de Infraestructura y Obras 
Públicas (SIOP) de presunta colusión en la asignación de contratos de obra pública. Señaló que 
varias empresas tienen los mismos representantes legales, lo que sugiere prácticas de colusión. 
Además, destacó que ocho empresas recibieron más del 72% de los recursos en contratos del 
2019 al 2023. El diputado también mencionó que se privilegia la entrega de contratos a empresas 
no veracruzanas. El titular de la SIOP, Elio Hernández Gutiérrez, admitió que hay empresas con 
varios representantes legales y prometió investigar las acusaciones. 

PRECANDIDATOS 
 
Visita la precandidata morenista al Presidente en Palacio Nacional 
(2023-11-29, Emir Olivares, La Jornada, . 12)  

La precandidata presidencial Claudia Sheinbaum, de Sigamos Haciendo Historia (Morena, PT y 
PVEM), se reunió con el presidente Andrés Manuel López Obrador en Palacio Nacional. Esta 
reunión a puerta cerrada tuvo lugar una semana después del inicio de las precampañas y 
después de que Sheinbaum presentara a su equipo de campaña. Esta es la primera visita de 
Sheinbaum al mandatario federal como aspirante presidencial y desde que fue nombrada 
coordinadora nacional de la Cuarta Transformación. La última vez que Sheinbaum estuvo en 
Palacio Nacional fue en junio de este año, cuando aún era gobernante de la Ciudad de México. 
 
Califican como "Samuelmanía" los tumultos del precandidato de MC en calles de Tepic 

(2023-11-29, Redacción, Zócalo COAH (sitio), )  

El equipo de campaña del precandidato de Movimiento Ciudadano, Samuel García Sepúlveda, 
ha calificado el apoyo de los jóvenes como un fenómeno, denominado "Samuelmanía". Durante 
su gira por el occidente del país, miles de jóvenes se congregaron en las calles para buscar una 
selfie o un saludo del precandidato a la Presidencia de la República. García Sepúlveda ha 
demostrado tener una gran aceptación entre los jóvenes, lo que ha quedado de manifiesto en la 
primera semana de su precampaña. Su equipo ha destacado que el abanderado naranja ha 
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pegado varias "Calcas matonas" y panfletos con su imagen durante la gira, y ha sido recibido y 
despedido al grito de "¡Pre-si-den-te, Pre-si-den-te, Pre-si-den-te!". 
 
Samuel García, precandidato de Movimiento Ciudadano, reasume el gobierno de Nuevo 
León por tres días 

(2023-11-29, Redacción, La Magazin CDMX (sitio), )  

El precandidato de Movimiento Ciudadano a la Presidencia de la República, Samuel García, 
retomará temporalmente el cargo de gobernador de Nuevo León durante tres días. García 
Sepúlveda se separará del cargo el viernes 1 de diciembre y dejará a Javier Navarro como 
encargado del despacho. A partir del 2 de diciembre, García ejercerá la licencia que le otorgó el 
Congreso de Nuevo León para participar en el proceso electoral de 2024. La legislatura estatal 
designará a un gobernador interino. 
 
Lo que dejó la pasarela de presidenciables por GDL 

(2023-11-29, Jaime Barrera, El Informador JAL (sitio), )  

En el inicio de la carrera presidencial en México, las precandidatas y precandidatos han 
comenzado a realizar eventos de campaña para ganar la preferencia de los votantes. La 
precandidata oficial por Morena, Claudia Sheinbaum, busca preservar su ventaja en las 
encuestas sin arriesgarse ni exponerse demasiado. Por otro lado, Xóchitl Gálvez, precandidata 
por el Frente Opositor, ha tenido un arranque de precampaña errático, pero ha buscado recuperar 
el impulso con eventos en la Cámara de Comercio de Guadalajara y la Feria Internacional del 
Libro (FIL). El precandidato de Movimiento Ciudadano (MC), Samuel García, ha aprovechado su 
paso por Guadalajara para realizar eventos con medios de comunicación y periodistas, 
enfocando sus baterías contra Xóchitl Gálvez. 
 
El precandidato de Movimiento Ciudadano a la presidencia, Samuel García, estuvo en 
Guadalajara, Jalisco, reunido con empresarios, habló de la necesidad de impulsar la 
industria tequilera. 
(2023-11-29, Francisco Zea, Canal 3 Imagen, )  

El precandidato de Movimiento Ciudadano a la presidencia Samuel García estuvo en Guadalajara 
Jalisco reunido con empresarios habló de la necesidad de impulsar la industria tequilera y sector 
turístico El precandidato reasumió gubernatura de Nuevo León y el viernes se va de nuevo hacer 
precampaña 

 
 
Fue estrenado "Claudia, el documental", en el Teatro Metropólitan de la CDMX, se trata de 
extractos de la vida y trabajo político de la precandidata a la presidencia por Morena, 
Claudia Sheinbaum. 
(2023-11-29, Francisco Zea, Canal 3 Imagen, )  

Fue estrenado "Claudia el documental" en el Teatro Metropólitan de la CDMX se trata de 
extractos de la vida y trabajo político de la precandidata a la presidencia por Morena Claudia 
Sheinbaum 

 
 
La precandidata presidencial de la coalición "Sigamos Haciendo Historia", Claudia 
Sheinbaum, visitó al presidente López Obrador, en Palacio Nacional. 
(2023-11-29, Pamela Villanueva, Canal 120 Milenio, )  
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La precandidata presidencial de la coalición "Sigamos Haciendo Historia" Claudia Sheinbaum 
visitó al presidente López Obrador en Palacio Nacional horas antes de presentar su documental 
"Claudia: El Documental" en el Teatro Metropolita ante más de tres mil asistentes Entre los 
asistentes estuvieron la ex titular de la SE Tatiana Clouthier; el diputado Gerardo Fernández 
Noroña; la titular de la Segob Luisa María Alcalde y el ex ministro de la SCJN Arturo Zaldívar 

 
ACTORES DE INTERÉS 

 
Desbalance 

(2023-11-29, Desbalance, El Universal, . 19)  

El aeropuerto de Guaymas, Sonora, administrado por la Secretaría de Marina, ha experimentado 
una disminución significativa en el número de pasajeros, habiendo atendido solo a 581 personas 
el mes pasado. Esta cifra representa una disminución del 93% en comparación con el mismo 
periodo del año anterior. Además, el Aeropuerto Nacional de Ixtepec, a cargo de la Secretaría de 
la Defensa Nacional, atendió solo a 12 personas en el mismo periodo. Estos datos se suman a 
la lista de aeropuertos con menor tráfico de pasajeros en el país. Por otro lado, el gobierno 
mexicano ha sido criticado por permitir la importación de autos chinos, lo que ha generado 
preocupaciones sobre la seguridad de estos vehículos. 
 
Militares reciben los aeropuertos más vacíos 

(2023-11-29, Desbalance, El Universal (sitio), )  

La Secretaría de Hacienda ha lanzado un Código de Conducta para sus servidores públicos, bajo 
el liderazgo de Rogelio Ramírez de la O. El código exige el desempeño de las funciones sin 
intereses personales, erradicar prácticas discriminatorias y garantizar un ambiente laboral libre 
de hostigamiento y acoso sexual. Además, se prohíben los actos de corrupción y se exige apego 
a la Ley de Austeridad Republicana. Por otro lado, el Programa de Evaluación de Vehículos 
Nuevos para América Latina y el Caribe (Latin NCAP) ha criticado al gobierno mexicano por abrir 
la importación de autos chinos, en lugar de apoyar a las más de 20 plantas instaladas en México. 
Latin NCAP ha expresado dudas sobre la seguridad de los autos chinos, advirtiendo que lo barato 
puede salir caro. 
 
Cálculos políticos para el 24 

(2023-11-29, Martín Espinosa, Excélsior, . 12)  

El dirigente priista, Alejandro Moreno, ha expresado su apoyo a Héctor Melesio Cuén, líder del 
Partido Sinaloense y rector de la Universidad de Sinaloa, que ha sido perseguida políticamente 
por el gobierno estatal. Moreno destacó la importancia de apoyar a las universidades del país y 
denunció la persecución política desde el poder. En otra nota, se señala que la Secretaría de 
Marina ha tenido que lanzar licitaciones para contratar servicios privados de seguridad para el 
Aeropuerto Internacional de la CDMX, con un costo al erario de más de mil 600 millones de pesos. 
 
Balean a tres reporteros cerca de un cuartel militar en Chilpancingo 

(2023-11-29, Sergio Ocampo, La Jornada, . 28)  

Tres periodistas resultaron heridos de bala y uno salió ileso después de ser atacados por hombres 
armados mientras regresaban de cubrir el asesinato de un operador de transporte público en 
Chilpancingo, Guerrero, México. Víctor Mateo, Jesús de la Cruz y Óscar Guerrero fueron 
trasladados al hospital en estado grave, mientras que Héctor Camacho salió ileso. La Fiscalía 
Especializada en Delitos Cometidos en Agravio de Periodistas y Defensores de Derechos 
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Humanos ha iniciado una investigación por homicidio en grado de tentativa, y las fuerzas del 
Ejército Mexicano, la Guardia Nacional y las policías estatal y municipal están buscando a los 
agresores. La Comisión Interamericana de Derechos Humanos ha instado a investigar el 
incidente y garantizar la seguridad de los periodistas. Los periodistas de Chilpancingo planean 
realizar una marcha de protesta en la capital y en el puerto de Acapulco. 
 
Difícil acceso a la zona y limitaciones en comunicaciones, el reto 

(2023-11-29, Patricia Ortega, El Economista, . 10)  

El huracán Otis ha dejado una estela de destrucción en Acapulco, generando desafíos para la 
reconstrucción y recuperación económica. Santiago Fernández, vicepresidente de Autos y Daños 
en AXA México, destaca la respuesta rápida y solidaria del sector asegurador, proporcionando 
soporte inmediato a la población afectada. AXA México ha otorgado anticipos de sumas 
aseguradas, donado deducibles y promovido el uso de proveedores locales para la remoción de 
escombros y reparación de autos. Fernández enfatiza la importancia de las pólizas específicas 
para fenómenos hidrometeorológicos y confía en que no habrá un aumento en el costo de las 
primas a largo plazo. El sector asegurador ha entregado alrededor de 1,500 millones de pesos 
en anticipos para facilitar la recuperación económica local. 
 
La lección que dejó Otis 

(2023-11-29, Redacción, El Economista, . 2)  

El huracán Otis, que tocó tierra en la costa de Guerrero, Acapulco de Juárez y Coyuca de Benítez 
el pasado 25 de octubre, ha revelado la falta de cobertura y cultura de prevención en la región. 
Solo el 5% de las viviendas en Guerrero están aseguradas, y solo el 1% de las empresas tienen 
una póliza de seguro. Además, solo el 10% de los autos en circulación tienen seguro. En total, 
solo el 0.8% de los bienes en Guerrero están asegurados. La falta de cobertura y cultura de 
prevención ha llevado a un costo de reconstrucción de 30,000 millones de pesos, que podría 
haber sido menor si se hubieran tomado medidas preventivas. La Asociación Mexicana de 
Instituciones de Seguros (AMIS) ha destacado la necesidad de una mayor cobertura y cultura de 
prevención en la región, así como de pólizas específicas para la zona. 
 
Resiliencia detrás de una cobertura 

(2023-11-29, Patricia Ortega, El Economista, . 1,8,9)  

El huracán Otis ha causado daños significativos en la ciudad de Acapulco, Guerrero, México. La 
Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha registrado más de 16,000 siniestros 
en la región, con una estimación de indemnización de alrededor de 20,000 millones de pesos. 
Los seguros han desempeñado un papel fundamental en la mitigación de los daños, incluyendo 
la restauración de un restaurante de alta gastronomía y el apoyo a propietarios de vehículos de 
lujo. A pesar de las enormes pérdidas, la industria aseguradora mexicana se mantiene sólida y 
preparada para futuros desafíos. La Secretaría de Hacienda y la CNSF han ampliado el plazo 
para el pago de primas a asegurados en Guerrero, beneficiando a aquellos que enfrentan 
dificultades económicas debido a la contingencia generada por el huracán Otis. La historia de 
Guerrero tras el huracán Otis destaca la importancia del seguro en la resiliencia de una 
comunidad. 
 
Seguros: Lecciones de resilencia y prevención tras la destrucción que dejó Otis 

(2023-11-29, Redacción, El Economista, . 8,9)  
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El huracán Otis ha causado daños significativos en Guerrero, México, afectando a varios 
sectores, incluyendo restaurantes, hoteles y propiedades. La Asociación Mexicana de 
Instituciones de Seguros (AMIS) ha reportado más de 16,000 siniestros en la región, con una 
estimación de indemnización de alrededor de 20,000 millones de pesos. A pesar de las pérdidas, 
el sector asegurador en México se mantiene sólido y preparado para futuros desafíos. La 
Secretaría de Hacienda y la CNSF han ampliado el plazo para el pago de primas a asegurados 
en Guerrero, con el objetivo de beneficiar a aquellos que enfrenten dificultades económicas 
debido a la contingencia generada por el huracán. La AMIS ha destacado la importancia de estar 
asegurado frente a imprevistos naturales, como el huracán Otis, para una recuperación efectiva. 
 
Destacan aportación de la GN 

(2023-11-29, Redacción, El Heraldo de México, . 6)  

El secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, informó que la Guardia Nacional 
ha logrado el 47% de los resultados de seguridad en México, mientras que el resto ha sido 
alcanzado por las fuerzas militares, incluyendo la Marina, el Ejército y la Fuerza Aérea Mexicana. 
En total, hay 286,494 elementos de las Fuerzas Federales, de los cuales 127,483 son de la 
Guardia Nacional y 159,011 son de la Marina, el Ejército y la Fuerza Aérea. Sandoval destacó 
que la Guardia Nacional ha logrado importantes avances en la seguridad y pacificación del país, 
incluyendo la detención de 35,000 personas por diversos delitos. Además, se han realizado 
decomisos de goma de opio y fentanilo. La Guardia Nacional también ha brindado apoyo a las 
aduanas y ha vigilado los aeropuertos. 
 
Llamativo simulacro en Puerto Vallarta 

(2023-11-29, Redacción, Meridiano NAY (sitio), )  

El pasado martes se llevó a cabo un simulacro en las instalaciones de la Administración del 
Sistema Portuario Nacional de Puerto Vallarta, en el que participaron alumnos del colegio La 
Marina. El ejercicio, coordinado por personal de la Zona Naval de Puerto Vallarta y autoridades 
municipales, simuló la explosión de un artefacto explosivo. Se reportaron 6 personas muertas, 15 
heridas graves y 54 con heridas leves. El simulacro generó psicosis social debido a su realismo. 
Las autoridades agradecieron la participación de todos en el ejercicio, destacando la importancia 
de actuar conforme a los protocolos en caso de una emergencia real. 
 
Posicionamiento de Periodistas de Guerrero ante ataque a reporteros 

(2023-11-29, Redacción, Sur Digital MOR (sitio), )  

La delegación 17 del Sindicato Nacional de Redactores de la Prensa (SNRP), la Asociación de 
Periodistas del Estado de Guerrero (APEG), los Reporteros de Información Policiaca del Estado 
de Guerrero, Club de Periodistas de Acapulco y periodistas en general, condenan el ataque a 
balazos contra cuatro periodistas en Chilpancingo, Guerrero. Los periodistas, Víctor Mateo, Oscar 
Guerrero, Jesús de la Cruz y Héctor Camacho, fueron atacados por dos sujetos armados mientras 
cubrían un hecho de violencia. Los periodistas se refugiaron en las instalaciones del ejército 
mexicano, quienes les brindaron primeros auxilios y trasladaron a recibir atención médica. Los 
periodistas responsabilizan a las autoridades de los tres niveles de gobierno por el atentado y 
exigen garantías de seguridad. Los periodistas también piden a los organismos de derechos 
humanos y periodistas que brinden apoyo y solidaridad. 
 
Mañanera cumple 5 años de atropellos contra periodistas 
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(2023-11-29, Roberto Meléndez S., Uno más Uno, . 11)  

Hoy se cumplen cinco años desde que Andrés Manuel López Obrador asumió la presidencia de 
México. Durante este tiempo, los periodistas y medios de comunicación que no están alineados 
con el gobierno han enfrentado ataques y denostaciones. México es considerado el país más 
peligroso para el ejercicio del periodismo, con miles de ataques a reporteros y otros trabajadores 
de los medios. La Agencia de Noticias (Notimex) ha estado en huelga durante cinco años, 
mientras que su directora, Sanjuana Martínez Montemayor, gasta millones de pesos sin que la 
empresa funcione. La Comisión de Justicia de la Cámara de Senadores rechazó la propuesta del 
presidente López Obrador para ocupar una vacante en la Suprema Corte de Justicia. La 
Secretaría de Marina se encargará de varios aeropuertos, incluyendo los de Uruapan, Palenque, 
Puebla y Nuevo Laredo. Se celebra la Feria de la Mujer en la Central de Abasto de la Ciudad de 
México. 
 
Temen reacomodo de narco 

(2023-11-29, Antonio Baranda, Metro, . 11)  

El puerto de Acapulco en Guerrero, México, ha sido identificado como uno de los puntos críticos 
de la inseguridad en el país. El diagnóstico de la situación alerta sobre el riesgo de que las bandas 
criminales capitalicen los espacios donde las autoridades no están presentes, lo que podría llevar 
a un aumento en la violencia y en la capacidad de los grupos delictivos. En respuesta, el gobierno 
ha desplegado a la Guardia Nacional, la Marina y la Policía Federal para contrarrestar la 
presencia de grupos delictivos. Sin embargo, los expertos señalan que la falta de coordinación y 
la dificultad para sumar a la sociedad civil limitan la eficacia de estas acciones. Aunque en 2009 
operaban cuatro cárteles en el puerto, ahora hay 13 organizaciones delictivas. 
 
Chilpancingo, ataques judiciales y mortales 

(2023-11-29, Redacción, Diario de Chiapas CHIS (sitio), )  

El huracán Otis ha causado graves daños en Guerrero, México, incluyendo inundaciones y 
deslizamientos de tierra. Sin embargo, la respuesta de las autoridades ha sido criticada por su 
falta de preparación y respuesta inadecuada a la crisis. La presidenta municipal del puerto, 
Abelina López, ha sido criticada por su insensibilidad y falta de sentido común en la gestión de la 
situación, incluyendo la demanda de que los ciudadanos se encarguen de recoger la basura 
generada por el huracán. Por otro lado, la presidenta municipal de Chilpancingo, Norma Otilia 
Hernández, ha sido acusada de estar coludida con grupos criminales, habiendo sido grabada en 
una reunión con líderes de un grupo criminal. Además, ha presentado una denuncia contra 
periodistas locales que la critican, mientras que otros periodistas han sido atacados a balazos en 
la ciudad. La situación en Guerrero es grave, con la necesidad de reconstrucción tras el huracán 
y la necesidad de abordar la inseguridad, lo que requiere autoridades competentes y no coludidas 
con el crimen organizado. 
 
Asigna SICT a SEDENA control de aeropuertos de Uruapan, Puebla y Palenque; suman 12 
en total 
(2023-11-29, Redacción, A21 (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha asignado tres 
aeropuertos adicionales al Grupo Aeroportuario, Ferroviario y de Servicios Auxiliares Olmeca-
Maya-Mexica, S.A. de C.V., operado por la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA). Los 
nuevos puertos aéreos son Uruapan, Michoacán; Palenque, Chiapas y Hermanos Serdán, 
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Puebla. La SEDENA ahora controla 12 aeropuertos, incluyendo la administración de la terminal, 
explotación comercial y venta de combustibles. Sin embargo, el especialista en temas 
económicos y de transporte, Fernando Gómez Suárez, señala que el gobierno está aumentando 
el "estrés" en las finanzas públicas mexicanas, ya que los aeropuertos necesitarán inversión para 
operar eficazmente. 

CMIC 
 
Respaldan constructores inversión histórica de Carmen Lilia en Red Sanitaria de NLD 

(2023-11-29, Redacción, Reporteros en la Red TAMPS (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y la Asociación de 

Constructores de Nuevo Laredo respaldaron al Gobierno Municipal y a la presidenta Carmen Lilia 
Canturosas Villarreal por la aprobación de un proyecto de inversión de 81 millones de dólares 
para ampliar y mejorar los sistemas de alcantarillado y saneamiento de la ciudad. La inversión, 
que cuenta con el apoyo del Gobierno del Estado, CONAGUA, CILA y el Banco de Desarrollo de 
América del Norte, beneficiará a los habitantes de ambos lados de la frontera y mejorará la calidad 
del agua en el Río Bravo. Los presidentes de la CMIC y la Asociación de Constructores 
destacaron el liderazgo de Canturosas y la colaboración binacional e interinstitucional para lograr 
este proyecto. 
 
 
 
Desdén del Gobierno Federal para destinar recursos para infraestructura en SLP 

(2023-11-29, David Medrano, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha criticado al gobierno federal 
por la falta de inversión en proyectos de infraestructura en San Luis Potosí. Según el presidente 
local de la CMIC, Juan Manuel Pérez, no se han asignado recursos significativos para proyectos 
de infraestructura en la región, a excepción de proyectos específicos o trabajos de conservación 
de carreteras. Pérez mencionó que la modernización de la carretera Valles - Tamazunchale fue 
un proyecto trabajado y asignado desde el sexenio anterior, mientras que la vía alterna a Zona 
Industrial sigue sin concluirse, a pesar de haber comenzado durante el gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador. La falta de inversión federal en la región se está volviendo más evidente, 
según Pérez, quien elogió los esfuerzos del gobierno estatal y municipal en la construcción de 
proyectos de infraestructura para la movilidad. 
 
La verdadera urgencia en la reforma judicial 
(2023-11-29, Rodrigo Sánchez Villa, SDP Noticias (sitio), )  

La reforma judicial en México es urgente debido a la falta de eficiencia y fiabilidad en el 
cumplimiento de contratos y resolución de controversias, lo que disuade las inversiones en el 
país. Sin embargo, centrarse únicamente en el método de elección de los ministros de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación es una distracción. En cambio, se debe abordar el problema en su 
totalidad, incluyendo a los magistrados y jueces de Distrito. Se sugiere establecer filtros previos 
para garantizar perfiles ideales, como un comité técnico integrado por instituciones académicas 
prestigiosas, representantes de colegios de abogados y asociaciones de jueces, y representantes 
de organizaciones empresariales y comunidades indígenas. Además, se propone combatir el 
centralismo en los nombramientos del Poder Judicial y promover la paridad de género. 

CMIC ESTATALES 
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IP apoya en reconsirucción 

(2023-11-29, Redacción, El Economista, . 42)  

CMIC local informó que empresas locales comienzan a irabaar en la reconstrucción de Acapulco, 
sobre todo en hoteles y edificios departamentales. Socios tienen más de dos semanas realizando 
rabajos, incluso llevan mano de obra poblana. 
 
INM y empresarios acuerdan acciones para atender migración 

(2023-11-29, Gilberto García, Uno más Uno, . 12)  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Chihuahua y el Instituto 
Nacional de Migración (INM) acordaron impulsar acciones para atender la situación migratoria en 
la entidad. Se propuso convocar a los tres niveles de gobierno del estado para trabajar en 
soluciones conjuntas. Se habló de abrir espacios laborales para personas migrantes y agilizar los 
mecanismos para ello. Desde el 10 de mayo hasta el 26 de noviembre de 2021, el INM ha 
expedido 1,393 documentos migratorios por oferta laboral a favor de personas migrantes 
extranjeras. Entre los representantes empresariales presentes estuvieron el director del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), el presidente de la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex), la directora del Consejo Nacional de la Industria Maquiladora y 
Manufacturera de Exportación (INDEX) y la gerente de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC). 
 
Organismos del CCE acuerdan con INM atender situación migratoria 

(2023-11-28, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

Directivos y representantes del Consejo Coordinador Empresarial de Chihuahua (CCE) se 
reunieron con el comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM), Francisco Garduño 
Yáñez, para discutir la aplicación de políticas migratorias y abordar la crisis migratoria en la 
región. Los empresarios expresaron su preocupación por el tráfico de mercancías y la detención 
en los cruces fronterizos, lo que genera pérdidas millonarias. También destacaron la importancia 
de abrir espacios laborales para los migrantes y garantizar su seguridad. Entre los representantes 
empresariales presentes se encontraban Julio César Mercado, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
 
AQUÍ RÍO BRAVO 

(2023-11-29, Redacción, Valle del Norte TAMPS (sitio), )  

LA PRESIDENTA municipal de Suelo Neolaredense CARMEN LILIA CANTÚROSAS 
VILLARREAL, recibió el reconocimiento y respaldo de la Cámara de la Industria de la 
Construcción y de la Asociación de Constructores, tras aprobarse un proyecto de inversión sin 
precedentes para la ampliación y mejoramiento de los sistemas de alcantarillado y saneamiento; 
y aquí entran los aplausos también para síndicos y regidores. Ambos organismos coincidieron en 
el impacto positivo que tendrá la ciudad gracias a la inversión de 81 millones de dólares que se 
logró gracias a las gestiones de la alcaldesa Cantúrosas. 
 
Abrieron la chequera 

(2023-11-29, Redacción, El gen Informativo de Tlaxcala TLAX(Sitio), )  

Entre los aspirantes al Senado de la República por Morena existe preocupación por los acuerdos 
que un precandidato ha asumido con los poderes fácticos, esos a los que el presidente López 
Obrador llama conservadores. Se trata ni más ni menos que Alfonso Sánchez García, ex 
secretario de Infraestructura en la administración de Lorena Cuéllar. Pues tal es su desesperación 
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por despuntar, que incluso existe una injerencia directa de la CMIC a su favor en el proceso 
interno de Morena. 
 
Rocha recibió apoyó financiero de Quirino y es copartícipe de un fraude fiscal 
(2023-11-29, Redacción, Proyecto 3 SIN (sitio), )  

Rubén Rocha legalizó en su administración la corrupción que embadurna todas las dependencias 
estatales en las que operan abiertamente sus hijos que se han apoderado de la distribución de 
las obras públicas y de la red de proveedores que mantienen tratos con el gobierno rochista. En 
los colegios de ingenieros y arquitectos y en la delegación Sinaloa de Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción el reporte es la posible quiebra de constructoras grandes, 
medianas y pequeñas por el acaparamiento de la obra pública por no más de 10 empresas. 
 
Mexicali, Tijuana y San Felipe para candidatos hombre: PRI 
(2023-11-29, Yerson Martínez, La Voz de la Frontera BC (sitio), )  

Hasta el momento por el partido Acción Nacional han manifestado su intención por buscar la 
candidatura por la alcaldía de Mexicali, la senadora Gina Cruz Blackedge, el ex presidente de 
Coparmex, Francisco Fiorentini Cañedo, y por el PRI, el ex presidente de CMIC, Jaime Navarro. 

 
 
Vía alterna tiene que ser obra prioritaria en presupuesto 2024: CMIC 

(2023-11-29, Redacción, Global Media SLP (sitio), )  

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción en San Luis Potosí, 
Juan Manuel Pérez, declaró en entrevista para Imagen Informativa que ve con buenos ojos que 
el paquete presupuestal del 2024 contemple una mayor dotación de recursos para obras. 
 
Reunión empresarios-Garduño, piden unificar criterios en migración 

(2023-11-28, Redacción, Tiempo La Noticia Digital CHIH (Sitio), )  

Directivos y representantes del Consejo Coordinador Empresarial de Chihuahua se reunieron con 
el comisionado del Instituto Nacional de Migración, Francisco Garduño Yáñez, y la coordinadora 
de Agenda Migrante, Eunice Rendón Cárdenas, para discutir la crisis migratoria en la región y 
proponer soluciones conjuntas. Los representantes empresariales, incluyendo a Julio César 
Mercado de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, pidieron una mayor 
coordinación entre los tres niveles de gobierno para abordar la problemática migratoria. Los 
empresarios destacaron el impacto negativo en la economía y el comercio debido a la detención 
de mercancía en los cruces fronterizos. El comisionado Garduño Yáñez expresó su disposición 
para atender las demandas de los empresarios y reconocer la necesidad de actualizar el marco 
normativo de migración en México. 
 
Corredor Interoceánico: CMIC Sur busca contacto con Mota Engil, empresa que ganó 
licitaciones 

(2023-11-28, Agencias, BBM Noticias OAX (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Veracruz Sur está 
buscando contactar a la empresa "Mota Engil México", que ganó los dos polos de desarrollo en 
Coatzacoalcos. Esta empresa, con capital italiano mexicano, fue agraciada con ambos fallos, por 
lo que la CMIC está buscando ser prestadora de servicios. En 2023, la CMIC tuvo proyectos con 
la SIOP, SICT, Espacios Educativos y la ASIPONA de Coatzacoalcos, y esperan más proyectos 
para el próximo año. 
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Desayuno informativo para afiliados: La CMIC, IMSS y Laboratorio Médico LIDERA aclaran 
dudas y exploran beneficios 

(2023-11-28, Redacción, Abriendo Brecha Online VER (sitio), )  

El Mtro. Gonzalo Pardo Ramos, Presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la 
Transformación (CANACINTRA) Delegación Orizaba, ha extendido una invitación a un desayuno 
que se llevará a cabo el 28 de noviembre en colaboración con Laboratorio Médico LIDERA. El 
evento contará con la presencia de la LC Milagros Arenal Jacobo, Subdelegada de la Región 
Veracruz Norte (Xalapa), y los jefes de los Departamentos de Afiliación-Vigencia, Cobranza y 
Vigencia de Derechos del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). El desayuno 
proporcionará una oportunidad para aclarar dudas o iniciar trámites relacionados con el IMSS. 
También se realizará una presentación sobre los servicios ofrecidos por Laboratorio Médico 
LIDERA. La confirmación de asistencia es requerida. 
 
Cae 24 % industria de la construcción 

(2023-11-28, Fabiola P. Canedo, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Donato 
Gutiérrez Gutiérrez, ha advertido que la industria de la construcción en Coahuila enfrenta una 
crisis debido a recortes presupuestarios y a la falta de proyectos de infraestructura. Gutiérrez 
Gutiérrez señaló que el estado ha perdido el 25% de sus empresas constructoras en los últimos 
seis años, y que la producción de las empresas constructoras ha disminuido un 20% en 2022 y 
un 4% en 2023. Atribuyó esta situación a los recortes presupuestarios del gobierno federal y a la 
falta de proyectos de infraestructura en la región. Gutiérrez Gutiérrez también destacó la 
importancia de las Pequeñas y Medianas Empresas (Pymes) en la industria de la construcción, 
y expresó su esperanza de que el gobernador electo, Manolo Jiménez Salinas, genere proyectos 
que involucren a las Pymes y promueva el desarrollo de la infraestructura básica. A nivel nacional, 
el valor de la producción de las empresas constructoras disminuyó un 2.7% en septiembre de 
2023 en comparación con agosto, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi). Sin embargo, a tasa anual, el valor real de la producción de las empresas constructoras 
aumentó un 36.4%. 
 
IP: 'Ahora sí hay esperanza; que hablen los accionistas' 
(2023-11-28, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, representada por Eugenio Williamson 
Iribarren, espera que los nuevos accionistas de AHMSA, la acerera, hagan una declaración oficial 
sobre su plan para la empresa y sus proveedores. Williamson Iribarren considera que la salida 
de Alonso Ancira Elizondo de la administración de AHMSA es una esperanza para su reactivación 
y mayor seguridad. Sin embargo, destaca la importancia de una declaración oficial para conocer 
la estrategia de los nuevos accionistas. 
 
Corredor Interoceánico: CMIC Sur busca contacto con Mota Engil, empresa que ganó 
licitaciones | VIDEO 

(2023-11-28, Redacción, Diario del Istmo VER (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Veracruz Sur está 
buscando contactar a la empresa "Mota Engil México", ganadora de los dos polos de desarrollo 
en Coatzacoalcos. El dirigente de la CMIC, Luis Escamilla Aguilar, dijo que Coatzacoalcos y 
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Salina Cruz son los polos más importantes en el proyecto del Corredor Interoceánico del Istmo 
de Tehuantepec. La CMIC está buscando ser prestadores de servicios para Mota Engil México, 
una empresa con capital italiano mexicano. En 2023, la CMIC tuvo obras para sus socios, pero 
esperan más proyectos en 2024. 
 
CMIC Colima entregará proyecto sin costo de puente peatonal para acceder a XX Zona 
Militar 

(2023-11-28, Edgardo Zamora, Colima Noticias COL (sitio), )  

La CMIC Colima, encabezada por Julio Lugo Barriga, está trabajando en un proyecto de 

construcción de un puente peatonal para acceder a la XX Zona Militar en la autopista Colima-
Manzanillo. El proyecto será entregado a la Sedena en breve. El puente peatonal es una solicitud 
del Comandante de la Vigésima Zona Militar, el General Adolfo Tonatiuh Velasco Bernal, para 
garantizar la seguridad de las personas que cruzan la autopista hacia la base militar. El proyecto 
será realizado por ingenieros de la CMIC sin costo, y la Sedena buscará presupuesto para 
construirlo. 
 
CMIC sur busca contacto con Mota Engil 
(2023-11-28, Redacción, Diario del Istmo VER (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) está buscando contactar a la 
empresa "Mota Engil México", que ganó los dos polos de desarrollo en Coatzacoalcos. El 
dirigente de la CMIC, Luis Escamilla Aguilar, espera que la empresa sea contratada para las 
obras del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT). La CMIC está en proceso de 
contacto con la empresa para ofrecer servicios. Escamilla Aguilar espera que el próximo año haya 
más obras para los socios de la CMIC, incluyendo proyectos de la SIOP, SICT, Espacios 
Educativos y la ASIPONA de Coatzacoalcos. 
 
Sesión del Consejo Consultivo de Desarrollo Económico en Metepec 

(2023-11-28, Redacción, Antena 125 (Sitio), )  

El presidente municipal de Metepec, Fernando Flores Fernández, se reunió con representantes 
del sector empresarial, incluyendo CMIC, para impulsar el desarrollo económico de la entidad. El 
objetivo del Consejo Consultivo es colaborar y fortalecer la economía local. Se discutió la 
necesidad de mejorar la infraestructura y la conectividad en la región, así como la importancia de 
la capacitación y la formación para los trabajadores. Se subrayó la necesidad de fomentar la 
inversión y el emprendimiento, y se destacó la importancia de la construcción y la industria de la 
construcción en el desarrollo económico. 
 
Cuesta el doble hacer una casa 

(2023-11-28, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Eugenio 
Williamson Yribarren, ha anunciado que el costo de los materiales de construcción aumentará 
entre un 8 y un 10% en 2023. Williamson Yribarren también destacó que, durante el sexenio de 
AMLO, el costo de construir una casa pequeña se ha duplicado. La mano de obra ha aumentado 
un 7.5% y el alquiler de maquinaria un 3.2%. Williamson Yribarren espera que para 2024 haya 
un incremento del 2 al 3% en los productos de construcción. Sin embargo, si el Gobierno Federal 
no logra llevarlos a esos niveles, habrá un desfase grande en el proceso de inflación. 
 
En La Líber | Columna En Tiempo Real 
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(2023-11-29, Redacción, Tiempo La Noticia Digital CHIH (Sitio), )  

Ahora tocó a Francisco Garduño Yáñez exponer ante los empresarios la situación de Chihuahua, 
donde se esperan reclamos del sector privado. En la reunión con Garduño Yáñez también 
estuvieron Eunice Rendón, coordinadora de Agenda Migrante; el presidente de CCE, Fernando 
Peláez, de Coparmex Salvador Carrejo, de Index Myrna de las Casas Berumen; de CMIC, Julio 
César Mercado, y otros representantes para un total de 18 organismos de la iniciativa privada. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Dan a Ios militares otros 4 aeropuertos 

(2023-11-29, Antonio Baranda, Reforma, . 1)  

El gobierno mexicano ha entregado formalmente la operación de cuatro aeropuertos 
internacionales a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), sumando un total de 12 
terminales bajo su control en diferentes estados del país. Estos aeropuertos se encuentran 
adscritos al "Grupo Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Conexos, Olmeca-Maya-
Mexica" (GAFSACOMM), una empresa estatal mayoritaria que también opera la aerolínea 
Mexicana de Aviación. Aunque los militares operarán más terminales aéreas que los grupos 
aeroportuarios privados, el tráfico de pasajeros será mucho menor. 
 
AMLO alista tribunal contra jueces; tachan su plan de Inquisición. 
(2023-11-29, Daniela Wachauf, El Universal, . 1,6)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador presentará en 2024 una propuesta de reforma para 
crear un tribunal que evalúe las acciones de los jueces, lo cual es considerado por abogados 
constitucionalistas como una embestida política contra el Poder Judicial. Los expertos señalan 
que esta propuesta es inviable constitucionalmente y busca presionar e intimidar a los jueces en 
lugar de brindarles garantías de autonomía e independencia. Además, destacan que el Consejo 
de la Judicatura Federal ya cumple con la función de revisar la actuación de los jueces desde el 
punto de vista de sus facultades y atribuciones. 
 
“No hay impunidad para ningún grupo” 

(2023-11-29, Ivonne Melgar, Excélsior, . 1,8)  

La secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, afirmó que en la 
actual administración no hay impunidad para ningún grupo delictivo, y mencionó que se han 
detenido a 81,702 delincuentes, 133% más que en el gobierno anterior. También mencionó 
algunos de los capturados pertenecientes a diferentes cárteles, como el Cártel Jalisco Nueva 
Generación y el Cártel de Sinaloa. Además, se han asegurado numerosas aeronaves, 
embarcaciones y vehículos terrestres relacionados con el crimen organizado. 
 
Cascada de amparos atora la extradición de Caro Quintero 

(2023-11-29, Rubén Mosso, Milenio Diario, . 1,6,7)  

La Fiscalía General de la República enfrenta obstáculos legales y amparos en varios estados 
para entregar a Estados Unidos a Rafael Caro Quintero, narcotraficante involucrado en la muerte 
de un agente de la DEA hace 38 años. Caro Quintero también ha promovido amparos y ha sido 
intervenido quirúrgicamente, lo que ha retrasado su extradición. Otro narcotraficante, Néstor 
Isidro Pérez Salas, también ha interpuesto un amparo para frenar su extradición a Estados 
Unidos. 
 
AMLO, por tribunal que revise resoluciones en el PJF 

https://www.efinf.com/clipviewer/37007c1df7471f4fe22420118c74f8cc?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6ff9d5beeb022794c541050f4c1ea8f0?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1dffd040de0a02e9c27452b64f494596?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1f3604861f3e4bc3d33f930839508511?file
https://www.efinf.com/clipviewer/514854fec0b0cafb48b85d0cc3e7b5d3?file


 

 

(2023-11-29, Emir Olivares, La Jornada, . 1,6)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, planea enviar una propuesta de reforma 
al Poder Judicial que incluirá la creación de un tribunal encargado de revisar las actuaciones de 
jueces, magistrados y ministros. López Obrador criticó al Consejo de la Judicatura Federal por 
no cumplir con su obligación de revisar la labor del Poder Judicial y señaló la necesidad de una 
transformación interna en el sistema judicial. Además, propuso que los integrantes del Poder 
Judicial sean elegidos por voto popular y que se fijen las bases para acceder a los cargos. 
 
Crece 3.1% economía informal en México 

(2023-11-29, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1,4)  

A pesar de haber perdido dinamismo este año, la economía informal en México sigue siendo un 
sostén para 16.5 millones de personas. En el segundo trimestre, la economía informal creció un 
3.1%, sumando cuatro trimestres consecutivos con un avance inferior al PIB. Aunque se busca 
reducir la informalidad, algunos expertos señalan que es parte de lo que impulsa la economía y 
que se deben generar empleos formales con mejores prestaciones. 
 
Costo del servicio de la deuda crecerá 53% real al cierre del sexenio: CIEP. 
(2023-11-29, Santiago Rentería Nolasco, El Economista, . 1,6)  

El pago de intereses de la deuda pública en México aumentará un 53.3% entre 2018 y 2024, 
pasando de 615,040 millones de pesos a 1.26 billones de pesos. Además, se espera que la 
contratación de deuda pública aumente un 5.2% como proporción del PIB durante el mismo 
periodo. Estos aumentos ponen en duda la promesa de austeridad del gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 
 
Hay 280 mil viviendas dañadas en Acapulco. 
(2023-11-29, Miguel Ensastigue, El Sol de México, . 1,15)  

El paso del huracán Otis en Guerrero dejó al menos 280 mil viviendas dañadas y medio millón 
de residentes sin servicios básicos. La reconstrucción de estas viviendas no será fácil, ya que 
muchas están fuera de regla o no tienen seguro. El gobierno necesitará intervenir para apoyar en 
la reconstrucción. Además, los afectados desconocen los detalles de los apoyos económicos y 
muchos no han sido considerados para recibirlos. 
 
Reforma busca eliminar Consejo de la Judicatura 

(2023-11-29, Paris Alejandro Salazar, El Heraldo de México, . 1,4)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, reveló que presentará una propuesta 
de reforma para eliminar el Consejo de la Judicatura Federal y crear un tribunal dentro del Poder 
Judicial para supervisar la actuación de jueces y magistrados. Acusó al CJF de no vigilar 
adecuadamente a sus integrantes. Además, planteó la elección por voto directo de jueces, 
magistrados y ministros, así como la posibilidad de reelección y revocación del mandato. 
 
El fenómeno definitivo de las redes sociales 

(2023-11-29, Ruben Zermeño, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

Las redes sociales serán clave en las elecciones de 2024 debido al mayor número de votantes 
jóvenes y primeros votantes. Samuel García y Mariana Rodríguez podrían robar votos a las 
candidatas presidenciales debido a su conexión con la audiencia digital y su influencia en las 
redes sociales. El uso de las redes sociales será aún más importante en 2024, ya que se espera 
una menor participación en comparación con las elecciones pasadas. 

https://www.efinf.com/clipviewer/e66c7aa189cf9c6825b7ed30163e7325?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0b71563edf3d52353c261128e4599c8d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e69b12c94ccc5eebe08fdf0b1c214535?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a792aeff18bac621e09d6e04b3bcab8b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8d42a30175bd63ebbe99b631845bef9d?file


 

 

 
Anomalías en Pemex suman $111 millones 

(2023-11-29, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

La Auditoría Superior de la Federación encontró presuntas irregularidades en la refinería de Tula, 
incluyendo pagos en exceso, falta de contratos y obras inconclusas, que podrían haber causado 
un daño al erario por 62.4 millones de pesos. Además, se encontraron problemas en trabajos de 
mantenimiento en instalaciones de Chiapas y Tamaulipas. Estas observaciones son preliminares 
y Pemex tiene 30 días hábiles para entregar información que solvente las anomalías financieras 
encontradas. 
 
 
 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Día con Día // CdMx: el aeropuerto perdido 

(2023-11-29, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

La convergencia política entre el gobierno federal y el de Ciudad de México desde 2018 no ha 
beneficiado a la ciudad capital. A pesar de la relación cercana entre el presidente López Obrador 
y la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum, la convergencia ha limitado la capacidad de Sheinbaum 
para resistir las decisiones del presidente que afectan a la ciudad. Por ejemplo, la cancelación 
del nuevo aeropuerto de Ciudad de México, que habría mejorado la economía de la región más 
pobre de la ciudad, fue una decisión tomada por el presidente sin considerar las necesidades de 
la ciudad. Esta convergencia política ha debilitado la capacidad de Sheinbaum para presentarse 
como una gobernante exitosa en su campaña presidencial. 
 
Duda Razonable // La disputa por ser el mejor perdedor 

(2023-11-29, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El apoyo de Vicente Fox, Lilly Téllez y Claudio X. González a Xóchitl Gálvez en contra de Samuel 
García ha generado controversia en la carrera por la Presidencia de la República. Sin embargo, 
esta pelea entre las oposiciones solo beneficia a la candidata del oficialismo, quien se mantiene 
tranquila y confiada en su ventaja, respaldada por el aparato de gobierno. Mientras tanto, MC se 
obsesiona con pelearse con el PRIAN, lo que sugiere que Samuel es el candidato de Palacio 
Nacional. 
 
Dinero, Fondos Y Valores // ¿Viene un aluvión de estrenos en bolsa? 

(2023-11-29, Víctor Piz, El Financiero, . 6)  

La reforma a diversas disposiciones de la Ley del Mercado de Valores y de la Ley de Fondos de 
Inversión fue aprobada por unanimidad en la Cámara de Diputados de México. Esta reforma 
busca fortalecer la inclusión financiera y el acceso al financiamiento para empresas mexicanas, 
especialmente las pequeñas y medianas. Se estima que más de 4 mil empresas podrán 
beneficiarse de esta reforma, lo que podría traer entre 500 y 2 mil nuevas emisoras al mercado 
en los primeros tres años. Además, se espera que la regulación secundaria esté lista en el primer 
trimestre de 2024. En otras noticias, Fibra Next, una subsidiaria de Fibra Uno, ha lanzado una 
oferta pública inicial en la Bolsa Mexicana de Valores. Esta oferta podría convertirse en la 
segunda más grande en la historia del mercado mexicano, con un monto base de 15 mil millones 
de pesos. 
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Coordenadas // Nearshoring: ¿realidad o ilusión? 

(2023-11-29, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

A pesar de los anuncios de proyectos de relocalización industrial en México, la inversión 
extranjera directa no se ha reflejado en las cifras. Sin embargo, la demanda de espacios en 
parques industriales y el comportamiento de las exportaciones manufactureras indican que el 
nearshoring es una realidad en México. La disonancia entre los indicadores y las percepciones 
puede deberse a factores como la falta de inversión de empresas anunciadas, la tramitología 
para las sociedades extranjeras que llegan a México y la subvaloración de la inversión 
proveniente de China. Este fenómeno tiene implicaciones importantes en las políticas públicas, 
especialmente en el sector energético. 
 
 
Activo Empresarial // López Obrador iniciará inauguraciones con Tulum y tres rutas 

(2023-11-29, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El Aeropuerto de Tulum, cuyo nombre oficial es Aeropuerto Internacional Felipe Carrillo Puerto, 
comenzará a operar el próximo viernes con tres rutas: Tulum-AIFA, Tulum-Ciudad de México y 
Tulum-Monterrey. Viva Aerobus volará dos de estas rutas, mientras que Aeroméxico volará la 
ruta Tulum-Ciudad de México. Volaris, por su parte, está en reestructuración operativa y no volará 
desde Tulum. El Aeropuerto de Tulum es una de las promesas presidenciales de diciembre del 
presidente López Obrador, que también incluyen la inauguración del Tren Maya y la 
megafarmacia Mexicana de Aviación. 

 

Plataformas digitales de reparto como DiDi, Rappi y Uber Eats están en contra del cobro del 2% 
de comisión en sus ventas, considerándolo una doble tributación. A pesar de un amparo 
presentado por DiDi, la Segunda Sala de la SCJN ha fallado a favor del cobro. Las plataformas 
argumentan que esto afectará a 96% de los restaurantes de la CDMX que utilizan aplicaciones 
digitales para entregas a domicilio. 
 
Nombres, Nombres y... Nombres // Mercado Pago avanza a doble dígito, Buen Fin otro 
récord, Fintech líder y su App 2a tras BBVA 

(2023-11-29, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

Mercado Libre, la empresa de comercio electrónico más grande de América Latina, ha 
experimentado un crecimiento del 40% en ventas durante el Buen Fin, un evento de compras en 
México. La compañía, fundada en Argentina en 1999, ha invertido $1,600 millones este año y 
planea invertir $1,450 millones en 2022. Su plataforma de pagos, Mercado Pago, ha duplicado la 
facturación de los vendedores en línea durante el Buen Fin y ha experimentado un crecimiento 
de dos dígitos cada año. La empresa ha distribuido 50,000 tarjetas de crédito Visa en cuatro días 
durante el evento de compras. 
 
Estrictamente Personal // La censura a Fox 

(2023-11-29, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36)  

El expresidente mexicano Vicente Fox fue censurado en la red social X después de hacer 
comentarios despectivos sobre la esposa de un candidato presidencial. Fox afirmó que su cuenta 
fue suspendida arbitrariamente y sin notificación, lo que generó confusión sobre si fue una 
censura. Este incidente se produce en un momento en el que la libertad de expresión está en 
peligro en México, con el presidente Andrés Manuel López Obrador promoviendo estrategias de 
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censura y represión de la crítica. Fox es la última víctima de esta tendencia, lo que indica una 
regresión de las libertades en el país. 
 
Jaque Mate // Bajan la X a Fox 

(2023-11-29, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El expresidente de México, Vicente Fox, tuvo su cuenta de Twitter suspendida después de 
describir a Mariana Rodríguez, esposa del candidato presidencial Samuel García, como una 
"dama de compañía". El autor del artículo argumenta que, aunque no está de acuerdo con los 
insultos y descalificaciones, la censura es aún más dañina. Se opone a que los dueños de las 
redes sociales o las autoridades electorales se conviertan en árbitros de la ética y defiende el 
derecho de las personas a expresar su opinión, incluso si es ofensiva. Además, critica los intentos 
del presidente Andrés Manuel López Obrador de socavar la independencia del Poder Judicial. 
 
La Gran Depresión // ¿Por qué no es lo mismo el AIFA que el aeropuerto de Tulum? 

(2023-11-29, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 8)  

El aeropuerto de Tulum, inaugurado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, es una 
obra de infraestructura que tiene razones de mercado y ha atraído a aerolíneas nacionales e 
internacionales. Sin embargo, la construcción del aeropuerto de Santa Lucía en el Estado de 
México no tenía ninguna razón de mercado y fue un capricho autoritario de López Obrador. 
Además, tanto el Tren Interurbano México-Toluca como el Tren Maya han incumplido 
compromisos y requerirán subsidios públicos. Estas obras emblemáticas del sexenio han sido 
realizadas con poca transparencia y sin respetar las leyes, mostrando la obsesión del régimen 
por dar poder empresarial a las fuerzas armadas. 
 
Historias De NegoCEOs // La negociación de Ebrard y los contrapesos de Claudia 

(2023-11-29, Mario Maldonado, El Universal, . 10)  

Marcelo Ebrard ha aceptado su derrota frente a Claudia Sheinbaum en la candidatura de Morena, 
pero aún no ha negociado una posición en su equipo. Ebrard busca hacerse indispensable en el 
equipo de Sheinbaum, ya que prevé una difícil contienda en 2024. Sin embargo, Sheinbaum ha 
resucitado a Adán Augusto López y a Ricardo Monreal para su equipo, lo que sugiere que prefiere 
a figuras que trabajan por intereses propios en lugar de un rival complicado. Por otro lado, en el 
Estado de México, ha habido renuncias y remociones en el gobierno de Delfina Gómez. 
 
Suma de Negocios // Iceberg en la COP28 de Dubái 
(2023-11-29, Rodrigo Pacheco, Excélsior, . 5)  

El desprendimiento de un glaciar del tamaño de Dubái de la Antártida Occidental destaca la 
necesidad de adaptación y planificación urbana para enfrentar el calentamiento global. La 
Cumbre Climática de la ONU en Dubái, que busca abordar el cambio climático, enfrenta 
dificultades para lograr resultados significativos debido a la magnitud del problema. A pesar de 
los esfuerzos para reducir las emisiones de gases de efecto invernadero, la disminución 
necesaria para contener los efectos del calentamiento global requeriría una desaceleración 
económica significativa. La innovación y la planificación urbana, como en el caso de Saltillo, 
México, se han identificado como estrategias clave para enfrentar los desafíos del cambio 
climático. 
 
La Quinta Transformación // Los reyes de la anestesia 

(2023-11-29, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  
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La familia Cervantes Covarrubias, propietaria del Grupo Vitalmex, ha obtenido contratos por 
alrededor de 2 mil 800 millones de pesos en el sistema de salud en 2023. A pesar de su 
participación en el llamado "Cartel de los Chupasangre", Vitalmex ha diversificado su negocio y 
aumentado su participación en licitaciones para evitar el veto presidencial. Por otro lado, Adrián 
Cervantes Covarrubias, a través de su grupo empresarial Biossmann, ha obtenido contratos para 
servicios integrales de anestesia, principalmente en el ISSSTE de Pedro Zenteno. Su esposa, 
Samantha Bárcenas, es accionista mayoritaria de CBH+ Especialistas en Innovación Médica, que 
ha obtenido contratos para servicios médicos de anestesia por mil 360 millones de pesos. En 
otras noticias, el diputado local Christian Orihuela ha entregado lácteos en Querétaro para 
obtener una candidatura para la diputación federal con Morena. CEMEX ha desarrollado un 
"concreto que habla", capaz de verificar el material utilizado en una construcción. Además, la 
CONAGUA busca coordinarse con el gobierno de Puebla para detectar y sancionar a operadores 
de pozos clandestinos. 
 
Corporativo // Investigan a Google 

(2023-11-29, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 21)  

La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) ha iniciado una investigación contra 
Google por prácticas anticompetitivas en el mercado de publicidad digital. La presidenta de 
Cofece, Andrea Marván Saltiel, ha destacado la importancia de actuar con determinación para 
proteger a los consumidores y evitar que paguen más debido a la falta de competencia. El 
procedimiento contra Google podría durar cerca de 10 meses. Por otro lado, Banorte ha adquirido 
la empresa uruguaya More Payment Evolution para expandir su presencia en el negocio de pagos 
internacionales. Además, Tiendas Neto, propiedad de Grupo Salinas, ha alcanzado un acuerdo 
con OEL, SaRL para ampliar su presencia en nuevos mercados, incluyendo Estados Unidos. 
 
Cuenta Corriente // Sueltan amarras a Citibanamex, ¡listo para crecer! 

(2023-11-29, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La escisión de Citibanamex en dos entidades corporativas, Citibank México y Banamex, ha sido 
un proceso complejo que culminará en la segunda mitad de 2024. Manuel Romo, líder de la 
operación total en México, ha estado apoyando este proceso, que incluye la adquisición de la 
licencia bancaria de Deutsche Bank y la segregación de sistemas y plataformas. El objetivo es 
que ambas entidades operen de forma independiente a partir de la segunda mitad de 2024. Citi 
México tendrá una base de capital de 2,500 millones de dólares, alrededor de 35 mil clientes y 
una base de empleados independiente. La contención de la expansión del negocio de banca 
comercial, personal y de consumo ha terminado, lo que indica un crecimiento acelerado en la 
operación de México. El balance de captación de depósitos supera los 900 mil millones de pesos 
y sus costos de operación han bajado. Sin embargo, queda la incógnita de qué casa de bolsa 
comprará Banamex. 
 
Ricos y Poderosos // Citibanamex, chiflar y comer pinole: Manuel Romo 

(2023-11-29, Marco Antonio Mares, El Economista, . 32)  

El director general de Citibanamex, Manuel Romo, ha afirmado que la separación de los bancos 
Citibanamex y Banamex no debilitará a este último, ya que se centrará en el negocio minorista, 
que es rentable. Además, Citibanamex ha atraído a entre 80 y 90 nuevos clientes a México en 
los últimos meses debido a la relocalización de empresas. Romo también destacó la resiliencia 
de la economía mexicana, pronosticando un crecimiento del PIB del 2% para 2024. Sin embargo, 
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señaló que el país todavía enfrenta desafíos en infraestructura, suministro de agua y energía y 
políticas públicas favorables a la inversión. 
 
Veranda // Paco Gutiérrez recibe las "llaves" de Grupo Lomas 

(2023-11-29, Carlos Velázquez, Excélsior, . 6)  

Francisco Gutiérrez ha sido nombrado CEO de Grupo Lomas Travel, con la responsabilidad de 
hacer crecer y rentabilizar la compañía. Gutiérrez renunció a su puesto como director de hoteles 
del Grupo Xcaret para asumir este nuevo cargo. El cambio de liderazgo se produjo durante el 
evento anual Appreciation Week, que celebra a los aliados comerciales de Grupo Lomas. 
Gutiérrez planea reforzar y consolidar el portafolio de hoteles de la compañía, así como impulsar 
nuevas inversiones en la categoría de cinco diamantes. Acompañado por Franco Maddalozzo y 
David de los Santos, Gutiérrez se enfocará en valores como la sostenibilidad, la gastronomía, el 
bienestar y una versión moderna del arte mexicano. 
 
Análisis Superior // Bancos vs. Bienestar 

(2023-11-29, David Páramo, Excélsior, . 1,3)  

El Banco del Bienestar, dirigido por Víctor Manuel Lamoyi, está tomando un enfoque diferente al 
resto de los miembros de la ABM, optando por una expansión a través de corresponsales, banca 
digital y nuevas tecnologías en lugar de sucursales físicas. Por otro lado, el AICM, dirigido por 
Carlos Velázquez Tiscareño, está tomando medidas para recuperar una deuda de más de 100 
millones de pesos de diversos sitios de taxis y locatarios. Además, existe preocupación por la 
campaña de desinformación en contra de Banco Azteca, ya que se considera que es más 
importante la salud del sistema financiero en su conjunto. 
 
Cálculos políticos para el 24 

(2023-11-29, Martín Espinosa, Excélsior, . 12)  

El dirigente del PRI, Alejandro Moreno, expresó su apoyo a Héctor Melesio Cuén, líder del Partido 
Sinaloense, y a la Universidad de Sinaloa, que ha sido víctima de persecución política por parte 
del gobierno estatal. Moreno afirmó que las universidades del país deben contar con el respaldo 
de políticos, partidos y la sociedad para evitar la persecución desde el poder. En otra nota, la 
Secretaría de Seguridad federal aclaró que el Servicio de Protección Federal ha aumentado su 
capacidad, custodiando más inmuebles y protegiendo a más personas en los últimos dos años. 
 
En Privado // Esa farmaciota no la tiene ni Dinamarca 

(2023-11-29, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador ha anunciado la construcción de una "farmaciota" para atender el 
abasto, almacenamiento y distribución de medicinas en todo el país. Sin embargo, este proyecto 
ha sido criticado por su falta de viabilidad y por desabastecer los almacenes del IMSS, del Issste 
y de la Secretaría de Salud. Además, López Obrador ha retrasado la fecha de inicio de la 
construcción, que originalmente estaba programada para diciembre. Otros temas de interés 
incluyen la reunión entre López Obrador y Claudia Sheinbaum, la renuncia de Higinio Martínez 
en el gobierno de Delfina Gómez, y la falta de votos para ratificar a Ernestina Godoy como Fiscal 
General de Justicia de Ciudad de México. 
 
Bitácora del Director // Dejar nada a la imaginación 

(2023-11-29, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  
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La virtual candidata presidencial del oficialismo, Claudia Sheinbaum, rompió una tradición al 
visitar al presidente Andrés Manuel López Obrador en Palacio Nacional. Esta visita, que no se 
había realizado anteriormente por los candidatos presidenciales del oficialismo, ha generado 
especulación sobre la relación entre ambos y el proceso de selección de la candidatura. Aunque 
no se sabe el motivo de la visita, esta ruptura de las formas tradicionales ha llamado la atención. 
 
Juegos de Poder // Violencia política de género o censura a la libertad de expresión 

(2023-11-29, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11)  

La ley que busca combatir la violencia política contra las mujeres en razón de género ha llevado 
a que los medios de comunicación y sus integrantes sean incluidos como sujetos que pueden 
perpetrar este tipo de violencia. Sin embargo, la decisión de si alguien en los medios ha cometido 
violencia política por razones de género está en manos de las autoridades electorales, lo que 
plantea interrogantes sobre la censura de la libertad de expresión. Por ejemplo, el INE ordenó 
medidas cautelares contra la analista Denise Dresser por comentarios sobre una diputada, lo que 
llevó a una multa y la inclusión de Dresser en un Registro Nacional de Personas Sancionadas en 
Materia de Violencia Política Contra las Mujeres en Razón de Género por un año y medio. 
 
Desde el Piso de Remates // Banamex festejará 140 años separándose de Citi 
(2023-11-29, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

En la tradicional comida de fin de año con columnistas financieros, Manuel Romo, director general 
de Citibanamex, pronosticó que el PIB de México crecerá un 2% en 2024, mientras que la 
economía de Estados Unidos se desacelerará, pero crecerá un 1.1%. Romo también proyectó 
una inflación promedio de 4.2% y tasas de interés del 8.2% en México para 2024. 
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